
По всей 
строгости 
процента 
ЦБ усилит контроль 
за расчетом стоимости 
карточных кредитов

На рынке потребительского кре-
дитования выявлена новая про-
блема: ряд банков вольно отно-
сится к расчету полной стоимости 
кредита (ПСК) по карточным 
ссудам. В результате гражда-
не вводятся в заблуждение отно-
сительно реальной стоимости ис-
пользования кредитной карты. 
Ситуация уже привлекла особое 
внимание ЦБ: регулятор обещает 
усилить контроль, хотя и не готов 
конкретизировать порядок рас-
четов в силу сложности продук-
та. Эксперты же считают, что про-
верки проблемы не решат.

О том, что регулятор особое внима-
ние уделяет контролю за корректно-
стью расчета ПСК по карточным про-
дуктам, 

”
Ъ“ сообщили в ЦБ. «В рамках 

поведенческого надзора Банком Рос-
сии уделяется особое внимание кар-
точным продуктам, так как это на-
правление динамично развивает-
ся,— отметили там.— В рамках про-
водимой работы службой по защите 
прав потребителей рассматривают-
ся жалобы и обращения по данной те-
матике конкретных физических лиц, 
а также проводится превентивная ра-
бота, в рамках которой анализируют-
ся предлагаемые продукты, в том чи-
сле вновь выводимые на рынок». 

Заявление регулятора стало отве-
том на поднятый банкирами на фо-
руме Ассоциации российских бан-
ков вопрос о правилах расчета пол-
ной стоимости кредита по кредит-
ным картам. Банкиры отмечали, 
что сложная конфигурация продук-
та (наличие грейс-периода, снятие 
наличных с кредитки и прочие ню-
ансы) позволяет недобросовестным 
игрокам вольно трактовать правила 
и вводить клиентов в заблуждение 
относительно реальной стоимости 
использования кредитной карты.

По закону «О потребительском 
кредите» (353-ФЗ) банк обязан дово-
дить до сведения клиента величину 
ПСК. Она складывается из всех пла-
тежей и комиссий, которые, веро-
ятно, придется платить заемщику, 
в том числе и за выпуск карты. Опре-
деляется ПСК в процентах годовых.
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Бессубботное времяпрепровождение
Как Владимир Путин взял политический выходной и кто из этого вышел

В выходные президент России Владимир 
Путин вдруг увлекся государственными 
делами: он встретился с премьер-мини-
стром Армении, потом вместе с мэром и 
кандидатом в мэры Москвы Сергеем Со-
бяниным открывал концертный зал «За-
рядье», встречался с главным раввином 
России Берлом Лазаром и главой еврей-
ских общин Александром Бородой по 
случаю их Нового года, а также голосо-
вал на выборах на своем участке №1251. 
О том, какой ответ дал президент России 
о своей дальнейшей судьбе, а не о судь-
бе московского мэра,— специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Колесников 
из здания Академии наук после того, как 
задал вопрос на эту тему.

День тишины получался громким. И пре-
жде всего из-за дневных событий в «Зарядье».

А пока центр Москвы был плотно пере-
крыт для гуляющих. Я попытался из Рома-
нова переулка выйти на Моховую мимо фа-
культета журналистики МГУ (популярный 
маршрут для знающих) — но разве мож-
но. У небольшой калитки стояли сразу три 
полицейских. Мышь бы не проскочила, 
не только я.

— Там, где мы стоим, то есть за калиткой, 
уже на Моховой,— объясняли они,— чистая 
зона. А вы — в грязной! Вы что, не понимаете?

Я с недоумением огляделся. Вроде и тут, 
где я находился, было прибрано и выметено.

— Но там, у вас, за калиткой, люди же хо-
дят! — то ли жалобно, то ли с жалобой обра-
тился я к полицейским.— Почему я не могу 
пройти?

— Потому что праздник! — так же терпе-
ливо объяснили они мне.— День города! Вы 
что, не знаете?

Объяснение вообще-то было исчерпыва-
ющим, но они еще добавили, что выйти на 
Моховую можно, если вернуться в Романов 
переулок, дойти до Воздвиженки, а потом 
опять спуститься к Моховой, и там слева бу-
дут рамки металлоискателей.

Я, испытывая какую-то рабскую благо-
дарность к полицейским за их разговорчи-
вость, все-таки не удержался и спросил, по-
чему тут, на выходе из калитки, тоже нель-
зя было поставить одну рамку — вместо па-
ры полицейских. Ведь за моей спиной ско-

пились уже человек десять, также потенци-
альных участников Дня города… И люди 
продолжали подходить.

Но это, конечно, был уже удар ниже по-
яса. Зачем я так с ними. Они даже не обиде-
лись. Хуже — они расстроились.

— Я не обязан вам объяснять,— сказал 
мне один.— Но это будет брешь.

Я понял, что на этом лучше остановиться, 
а вернее, пойти на Воздвиженку.

На переговоры Владимира Путина с Нико-
лом Пашиняном я все-таки успел. И я удивил-
ся, какая большая у него делегация: в Пред-
ставительский кабинет Кремля вошли сразу 
много людей вслед за ним. В принципе я по-
нимал, что еще со времен своей более или ме-
нее мирной революции эти люди по одному 
не ходят, потому что решать судьбы народа не 
под силу мятущемуся одиночке, но даже ки-
тайская делегация в Кремле была в послед-
ний раз поскромнее… Похоже, здесь были 
все, кто еще в Ереване попросился в Москву у 
господина Пашиняна…
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Россия примет 
американского энергетика
На переговоры в Москву приезжает Рик Перри

Как выяснил ”Ъ“, министр энергети-
ки США Рик Перри на этой неделе по-
сетит Москву для переговоров с главой 
Минэнерго РФ Александром Новаком, 
а также, возможно, другими российски-
ми официальными лицами и участника-
ми рынка. По словам источников ”Ъ“, бу-
дет затронут широкий круг вопросов, 
в том числе состояние рынка нефти по-
сле вступления в силу санкций против 
Ирана, а также возможное ужесточение 
санкций США против России, в частно-
сти по проекту газопровода «Газпрома» 
«Северный поток-2».

Как рассказали несколько источников 

”
Ъ“, на 13 сентября предварительно назна-

чены переговоры в Москве министра энер-
гетики США Рика Перри и его российского 
коллеги Александра Новака. Повестку со-
беседники 

”
Ъ“ описывают как очень широ-

кую — от ситуации на рынке нефти в кон-
тексте действий ОПЕК+ и влияния санкций 
США в отношении Ирана, которые вступят 
в силу в ноябре, до обсуждения возможных 
новых ограничений в отношении России, 

в частности против проекта газопровода «Се-
верный поток-2» (Nord Stream 2). В Минэнер-
го РФ от комментариев отказались.

Относительно других мероприятий 
в рамках визита Рика Перри ясности пока 
нет. Предполагается, что он может встре-
титься с представителями нефтегазовой от-
расли. Но многие ключевые фигуры — глава 
«Газпрома» Алексей Миллер, глава «Роснеф-
ти» Игорь Сечин, совладелец НОВАТЭКа Ген-
надий Тимченко, а также курирующий ТЭК 
вице-премьер Дмитрий Козак — для амери-
канца априори недоступны, так как находят-
ся под персональными санкциями США. Ру-
ководитель и совладелец НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон в эти дни будет на Восточном эко-
номическом форуме во Владивостоке.

Приезд Рика Перри может стать первым 
визитом чиновника США высокого уров-
ня в Россию с апреля 2017 года, когда в Мо-
скву прилетал Рекс Тиллерсон, на тот мо-
мент занимавший пост главы Госдепарта-
мента США.
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Губернаторов оставили  
на второй тур
Неожиданные результаты  
единого дня голосования

Впервые после возвращения в 2012 го-
ду прямых губернаторских выборов сразу 
в нескольких регионах ожидается второй 
тур. Он уже точно пройдет в Хабаровском 
и Приморском краях. На грани второго ту-
ра и ситуация в Хакасии. Неудачное вы-
ступление как минимум трех действу-
ющих губернаторов накладывается на 
трудности, с которыми столкнулась «Еди-
ная Россия» в ряде регионов на выборах 
в местные парламенты. Так, в Иркутской 
области «Единая Россия» смогла набрать 
только треть голосов по партспискам, 
уступив КПРФ. Вся кампания  проходила 
на фоне протестов по поводу  повышения 
пенсионного возраста. Премьер-министр 
и лидер «Единой России» Дмитрий Мед-
ведев вчера признал, что пенсионная 
реформа «повышала накал кампании», 
но результат партии назвал достойным.

В Хабаровском крае действующий гла-
ва региона Вячеслав Шпорт и депутат Госду-
мы от ЛДПР Сергей Фургал набрали пример-
но одинаковое количество голосов — по 35% 

(к моменту подписания номера). По уставу 
края второй тур должен пройти через две не-
дели. Результаты ЛДПР на крупных выборах 
в регионе в последнее время росли. На выбо-
рах в Госдуму 2011 года «Единая Россия» на-
бирала 43,5%, а ЛДПР — 19%, в 2016 году пар-
тия власти получила 36,9% против 25% у ЛДПР. 
На губернаторских выборах 2013 года Вяче-
слав Шпорт победил господина Фургала, на-
брав 63,92% голосов против 19,14%. «В какой-
то момент подсчет голосов в крайизбиркоме 
даже останавливался, мы направили соответ-
ствующую жалобу в ЦИК, потому что на месте 
объяснить происшедшее не могли. Мы очень 
надеемся и верим, что все здравомыслящие 
силы поддержат во втором туре нашего кан-
дидата»,— заявил 

”
Ъ“ вице-спикер Госдумы от 

ЛДПР Игорь Лебедев. Он обратил внимание 
на третий результат кандидата от КПРФ Анас-
тасии Саламахи. «Объявят окончательные ре-
зультаты — сядем с КПРФ за стол переговоров 
и все обсудим»,— сказал господин Лебедев.
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«ВЛАДИМИР ВЛАДИМИ РОВИЧ 
ТАКОЙ ЧЕЛОВЕК —  
ОН ВЫСОКО ЦЕНИТ  
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ ОТНОШЕНИЯ»
НИКОЛ ПАШИНЯН РАССК АЗА Л „Ъ“  
ОБ ИТОГА Х ПЕРЕГОВОРОВ В КРЕМЛЕ

Премьер-министр Армении Никол Пашинян 
8 сентября посетил Москву и провел перего-
воры с президентом России Владимиром Пу-
тиным. Перед встречей Кремль анонсировал 
«серьезный разговор» с главой армянского 
правительства, к которому у Москвы накопи-
лись претензии. Специальный корреспондент 
„Ъ“ Владимир Соловьев расспросил Никола 
Пашиняна о том, удалось ли ему и Владимиру 
Путину разрешить спорные вопросы.

— Как прошли переговоры? Как прошла 
встреча с Владимиром Путиным?
— Блестяще! Мы очень долго обсуждали весь спектр на-
ших отношений. По итогам переговоров, нашей встречи 
могу сказать, что армяно-российские отношения сейчас 
находятся на очень высоком уровне. Я бы сказал, что на 
беспрецедентно высоком уровне. Фактически 
в наших отношениях нет никаких проблем.

Владимир Путин голосовал 
решительно, а в остальном 
был осторожен   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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 миллиарда тонн составит мировой сбор зерна в 2018 году, по оценкам Всемирной продовольствен-
ной организации (ФАО) ООН. Прогноз повышен на 1,2 млн тонн в конце минувшей недели, однако по году все 
равно будет зафиксирован первый спад в производстве зерновых в мире с 2015 года. Как ожидают аналити-
ки ФАО, в результате потребление в 2018/19 сельскохозяйственном году превысит производство (2,64 млрд 
тонн), однако последние годы способствовали накоплению значительных запасов. Нынешний разворот трен-
да в ФАО описывают как вероятность снижения мировых запасов к середине 2019 года до 741 млн тонн — это 
на 1% меньше, чем ожидали в организации ранее, и на 8% ниже рекордных значений прошлых лет.

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ ЦЕНЫ

Инфляцию раздувает 
нефтью и ожиданиями

В августовском обзоре «О чем гово-
рят тренды» экономисты департа-
мента исследований и прогнозиро-
вания (ДИП) Банка России, отметив 
ускорение годовой инфляции до 
3,1%, сообщили, что она начала 
возвращаться к целевому уровню 
в 4%. В ДИП ЦБ подтвердили, 
что в среднесрочном периоде 
риски отклонения инфляции вверх 
от целевого уровня по-прежнему 
преобладают из-за временных фак-
торов (в том числе повышения НДС 
и девальвации рубля) — инфляция 
временно превысит 4% в 2019 году 
и вернется к этому уровню в 2020 
году. Локально месячный рост по-
требительских цен с поправкой на 
сезонность ускорился по сравнению 
с пониженным уровнем начала года, 
хотя это также объясняется дей-
ствием разовых факторов, так как 
«после коррекции» рост цен остался 
пониженным.

Описывая контекст происходя-
щего, в ДИП констатируют, что, хотя 
экономический рост и продолжает-
ся «на уровне, близком к потенци-
альному», наблюдаются «отдельные 
признаки» его замедления, а ди-
намика российских финансовых 
рынков ухудшилась на фоне общего 
оттока капитала из стран с форми-
рующимися рынками и роста рисков 
ужесточения финансовых ограниче-
ний со стороны США.

Де-факто в обзоре ЦБ описаны 
три драйвера роста цен в этой си-
туации — в первую очередь это 
потребительский спрос, который 
растет при «поддержке расширения 
потребительского кредитования 
и сохранения высоких темпов роста 
реальной заработной платы на фоне 
роста дефицита кадров на рынке 
труда». Второй драйвер — дей-
ствие эффекта переноса в цены 
ослабления рубля. Третий — низкая 
база прошлого года, когда инфляция 
была существенно ниже расчетной. 
При этом рост цен на продоволь-
ствие аналитики сколько-нибудь 
заметным инфляционным фактором 
не считают, отмечая, что он вызван 
сокращением избытка на рынке мяса 
и мясопродуктов (а также запретом 
заметного объема поставок из Бра-
зилии), и ждут, что рынок найдет но-
вое равновесие. Присутствующая же 
в материалах ДИП интрига с ростом 
цен производителей, значительно 
опережающим рост потребительских 
цен (16,6% год к году против 3,1% 
соответственно), вызвана, судя 
по всему, сопоставимым ростом цен 
на углеводороды. В обзоре отмеча-
ется (см. график), что по сопоста-
вимым товарам (присутствующим 
в обеих корзинах — для расчета 
и потребительской, и промышлен-
ной инфляции) никакого всплеска 
промышленных цен нет.

Олег Сапожков

ДИНАМИКА ЦЕН НА СОПОСТАВИМЫЕ 
ТОВАРЫ В ПОТРЕБИТЕЛЬСКОМ 
И ПРОМЫШЛЕННОМ ОБОРОТЕ (%)
ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, ДИП ЦБ.
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Планируемая Центробанком тарифная ре-
форма ОСАГО, похоже, затягивается. Банк 
России решил не менять тарифы в одиноч-
ку (как он это сделал четыре года назад), 
а вынести изменения, которые он совмест-
но с Минфином готовит уже не первый год, 
на широкое обсуждение в Госдуме и Со-
вете федерации. На рынке считают, что 
ЦБ решил разделить риски изменения це-
ны полиса по социально значимому виду 
страхования после резонанса, вызванного 
в обществе пенсионной реформой. Стра-
ховщики теперь опасаются, что депутаты 
не дадут им справедливо скорректировать 
тарифы. Депутаты, в свою очередь, уже об-
ещают умерить аппетиты страховщиков.

Как сообщил в кулуарах Московского фи-
нансового форума зампред ЦБ Владимир Чи-
стюхин, проект указания регулятора о новых 
тарифах ОСАГО еще не отправлен в Минюст. 
Напомним, весной ЦБ анонсировал реформу 
тарифов — планировалось, что летом 2018 го-
да будет расширен тарифный коридор на 20% 
в обе стороны (увеличение вилки базового та-
рифа для легкового автомобиля физлица с ны-
нешних 3,4–4,1 тыс. до 2,7–4,9 тыс. руб.). Также 
регулятор намеревался расширить с пяти до 
50 градаций диапазон коэффициента возраста 
и стажа (КВС) и реформировать коэффициент 
бонус-малус (КБМ, учитывает аварийность во-
дителя), привязав его не к договору, а к водите-
лю и зафиксировав его значение на год.

Однако летний пересмотр тарифов не состо-
ялся (как предполагалось, в том числе из-за вы-
боров 9 сентября), и теперь процесс может затя-
нуться еще. Как сообщил господин Чистюхин, 

в Банке России принято решение провести «бо-
лее полное обсуждение» всей концепции изме-
нений в ОСАГО с Госдумой и Совфедом — учи-
тывая, что реформа предполагает не только из-
менение акта ЦБ, но и поправки в закон. На-
помним, Минфин предлагает три вида напол-
нения полисов (с лимитами до 2 млн руб.), са-
ми полисы предлагается сделать многолетни-

ми (до трех лет действия), поправки министер-
ства отменяют коэффициенты мощности и тер-
ритории использования автомобиля.

«Правильнее рассматривать все эти изме-
нения в комплексе,— объявил Владимир Чи-
стюхин.— Парламентские слушания в Госду-
ме пройдут 13 сентября, а в последней декаде 
сентября, надеемся, пройдет мероприятие и в 
Совете федерации. После этого мы поймем, на-
сколько мы готовы в текущей редакции вно-
сить документ (проект указа о тарифах, опубли-
кован на сайте ЦБ в июне.— 

”
Ъ“), возможно, он 

будет поправлен». Задержку с новыми тарифа-
ми он объяснил так: «Стало понятно: если мы 
сейчас сделаем первый шаг и потом придем в 
Думу со вторым и третьим, не обсудив в ними 
всю реформу, это может затруднить нам даль-
нейшее движение законопроекта». Зампред ЦБ 
напомнил, что принципиальная позиция всей 
реформы — индивидуализация тарифа.

На рынке перенос срока введения новых та-
рифов и вынесение темы на широкое обсужде-
ние связывают с резонансом, вызванным пен-
сионной реформой. ОСАГО — чувствитель-
ный вид страхования для граждан, и регуля-
тор, вероятно, не хочет рисковать с изменени-
ями тарифов в одиночку. Последний раз ЦБ ме-
нял тарифы по автогражданке в два этапа осе-
нью 2014 года (повышение на 30%) и весной 
2015-го (рост на 40–60%). Тогда это было связа-
но с увеличением лимитов выплат по полису.

«Депутаты проявили большой интерес к 
реформе ОСАГО, поэтому решено более глу-
боко и широко обсудить эту тему. Такой углу-
бленный анализ, как понятно профессиона-
лам, связан с пенсионной реформой и ее резо-

нансом для граждан,— говорит президент Все-
российского союза страховщиков Игорь Юр-
генс.— Мы рассчитываем, что по результатам 
дискуссии, к которой привлечены Минфин и 
ЦБ, реформа будет реализована». Он надеется, 
что депутаты не заблокируют пересмотр тари-
фов, необходимый страховщикам для баланса 
системы ОСАГО. По данным ЦБ, компании по-
лучили 15 млрд руб. убытка от ОСАГО в 2017 го-
ду. Планируемые ЦБ изменения, по логике ре-
гулятора, должны компенсировать рынку эти 
15 млрд руб. и выровнять убыточность.

«Тема ОСАГО социально чувствительная, 
и без совета с депутатами реформу проводить 
нельзя»,— согласен с ЦБ глава банковского ко-
митета Госдумы Анатолий Аксаков. По его сло-
вам, «в современных условиях вопрос о повыше-
нии тарифов вообще не может стоять в повест-
ке дня». «Надо разобраться с тем, каким образом 
страховщики используют средства, получен-
ные от продажи полисов,— сказал он 

”
Ъ“,— ка-

кая часть идет на возмещение и насколько раз-
говоры об убыточности соответствуют действи-
тельности». Он заявил о готовности рассмотреть 
вопрос о введении гибких тарифов, которые по-
ощряют добросовестных автомобилистов и на-
казывают нарушителей ПДД. «Обязательно уме-
рим аппетиты страховщиков»,— пообещал 

”
Ъ“ 

депутат Вячеслав Лысаков. Согласно статисти-
ке ЦБ, по итогам первого полугодия 2018 года 
сборы страховщиков по ОСАГО сократились на 
1,7%, до 107,3 млрд руб. Выплаты уменьшились 
на 35,8%, до 66,5 млрд руб. На рынке уменьше-
ние выплат объясняют борьбой с мошенниками 
и работой ремонтной реформы.

Татьяна Гришина

Тарифы ОСАГО подкрутят публично
ЦБ решил обсудить реформу автогражданки с парламентариями

(Москва и Санкт-Петербург)
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Способы исполнения 13 заявлен-
ных властями нацпроектов ста-
ли одной из тем завершившего-
ся в пятницу в столичном Манеже 
Московского финансового фо-
рума. С учетом опыта неполно-
го выполнения прежних майских 
указов (в частности, не была до-
стигнута цель создания 25 млн вы-
сокопроизводительных рабочих 
мест) сейчас Белый дом обещает 
более внятное планирование ра-
бот и готовит электронную систе-
му отслеживания реализации про-
ектов. Выступившие на форуме 
эксперты, впрочем, ставили под 
сомнение не столько их формаль-
ную, сколько содержательную 
часть, назвав, в частности, труд-
новыполнимыми цели нацпроек-
тов «Здоровье» и «Демография».

Обсуждение нацпроектов на Мос-
ковском финансовом форуме состо-
ялось после того, как на прошлой не-

деле президиум Совета по стратеги-
ческому развитию во главе с Дмит-
рием Медведевым одобрил первые 
четыре паспорта таких проектов — 
«Демография», «Здравоохранение», 
«Образование» и «Наука». На первые 
два для выполнения целей ново-
го майского указа до 2024 года пла-
нируется потратить соответственно 
3 трлн руб. и 1,36 трлн руб.

Напомним, опыт исполнения пре-
дыдущего набора стратегических це-
лей неоднозначен. Как признал на фо-
руме первый вице-премьер—глава 
Минфина Антон Силуанов, из-за от-
сутствия четкого планирования пра-
вительству не удалось выполнить од-
ну из задач указов 2012 года — создать 
25 млн высокопроизводительных ра-
бочих мест. «В то же время именно 
четкое администрирование позволи-
ло добиться роста зарплат бюджетни-
кам в рамках другого майского указа 
президента»,— поспешил добавить 

первый вице-премьер и сообщил о 
планах Белого дома на этот раз стро-
же спрашивать за выполнение задач. 
«Каждый из нацпроектов будет чет-
ко фиксирован и будет мониториться 
— в рамках системы 

”
Электронный 

бюджет“ появится подсистема для 
управления и отслеживания испол-
нения проектов,— пообещал Антон 
Силуанов.— В результате министер-
ства будут нести большую ответствен-
ность за их исполнение».

Пока в упомянутой электронной 
системе данных о нацпроектах недо-
статочно, отметил выступивший на 
форуме зампред Совета федерации 
Евгений Бушмин: «Мы пока не ви-
дим всей информации, и это услож-
няет оценку работы по проектам». 
Он также подверг критике и содер-
жательную часть планов, указав, что 
проект «Здоровье» практически не 
предусматривает реформу первич-
ной медицинской помощи, которая 

находится в кадровом и финансо-
вом кризисе. «Во всем мире государ-
ству, как и самим врачам, легче и ин-
тереснее работать с высокотехноло-
гичным сектором медицины, одна-
ко нельзя забывать и об амбулатор-
ном сегменте»,— поддержал его ве-
дущий сессии, гендиректор Центра 
экспертизы и контроля качества ме-
дицинской помощи Минздрава Ви-
талий Омельяновский.

Говоря о нацпроекте «Демогра-
фия», директор департамента мони-
торинга, анализа и стратегическо-
го развития здравоохранения Мин-
здрава Екатерина Какорина отмети-
ла, что цели майского указа прези-
дента в части роста продолжитель-
ности жизни превосходят даже оп-
тимистичный прогноз Росстата — 
их выполнение, по ее словам, потре-
бует больших усилий всех причаст-
ных к этой сфере ведомств. Для до-
стижения указных показателей пра-

вительству будет необходимо при-
цельно работать с каждой из групп 
пожилого населения России, в пер-
вую очередь речь идет о женщинах, 
отметил руководитель проектов в 
сфере социальной защиты Всемир-
ного банка Руслан Емцов.

Горячая тема реформы пенсион-
ного возраста на социальных сесси-
ях форума почти не звучала, а впол-
не уместной в сложившихся услови-
ях тематической пенсионной сес-
сии заявлено не было. Антон Силу-
анов в своем выступлении лишь от-
метил важность бюджетной поддер-
жки Пенсионного фонда в первые 
несколько лет реформы, пообещал 
рост пенсий нынешних пенсионе-
ров выше инфляции, а также пред-
ложил вновь обдумать идею объеди-
нения трех внебюджетных фондов 
— пенсионного, социального и ме-
дицинского страхования.

Анастасия Мануйлова

Нацпроекты проверят электроникой
Белый дом обещает строже следить за выполнением целей майского указа

Китай стал единственным круп-
ным внешнеторговым партнером 
РФ, объемы торговли с которым 
уверенно превышают предкри-
зисные уровни, следует из от-
раслевого доклада Аналитиче-
ского центра при правительстве. 
Оставаясь преимущественно экс-
портером сырья, РФ импортиру-
ет из КНР машины, оборудование 
и потребительские товары. Со-
гласно опросам компаний, благо-
даря такому вынужденному раз-
вороту в сторону инвестиционного 
импорта из КНР последний, веро-
ятнее всего, все еще удерживает-
ся от сильного падения.

В августовском бюллетене о ди-
намике внешней торговли Анали-
тического центра при правительст-
ве (АЦ) отмечается, что «географи-
ческая структура российской внеш-
ней торговли продолжает сдвигать-
ся в сторону Азии». В 2017 году до-

ля стран АТЭС в объеме экспорта 
достигла 24,2% (49,4% всех этих по-
ставок приходится на Китай), вдвое 
превысив показатель 2008 года, а 
в январе—июне 2018 года, по дан-
ным ФТС, годовой рост стоимости 
экспорта в страны этого региона со-
ставил 29% (в ЕС и СНГ — на 25% и 
17,8% соответственно). Стоимость 
экспорта товаров в Китай в 2017 го-
ду увеличилась на 38,9%, а за шесть 
месяцев 2018 года — на 42,7% в го-
довом выражении. Причина такой 
динамики — рост цен на металлы, 
минеральное сырье и лес, доля ко-
торых в общем экспорте в стра-
ны дальнего зарубежья составляла 
81,7% в первом полугодии 2018 года 
(год назад — 80,7%).

Отметим, что, по расчетам АЦ, 
после кризисного падения цен на 
основные экспортные ресурсы РФ 
в 2014–2016 годах, объемы экспор-
та в страны АТЭС достигли средне-

месячных показателей 2010 года 
(с учетом сезонности) уже в конце 
2016 года, после чего росли, факти-
чески вытягивая весь экспорт, тогда 
как объемы вывоза товаров в ЕС и 
СНГ на июнь 2018 года все еще нахо-
дились ниже среднемесячных уров-
ней 2010 года.

Схожая динамика в сопоставле-
нии со среднемесячными объемами 
2010 года наблюдается, по оценкам 
АЦ, и в импорте. Именно благодаря 
его росту из стран АТЭС в мае 2017 
года общий объем стоимости ввоза 
в РФ товаров впервые после рецес-
сии превысил уровень 2010 года. 
При этом импорт из ЕС лишь в конце 
2017-го — начале 2018 года предпри-
нял попытку к росту, но с мая снова 
стал снижаться, а из стран СНГ — так 
и не восстановился.

Заметим, что более половины все-
го ввоза из стран дальнего зарубежья 
— импорт машин и оборудования. 

На этом фоне Китай, на долю кото-
рого в январе—июне 2018 года при-
ходилось 20,8% всей стоимости им-
порта в РФ, оказался единственным 
среди основных стран-импортеров, 
объем поставок товаров которого в 
первом полугодии 2018 года превы-
сил уровень первого полугодия до-
кризисного 2014 года, а за год уве-
личился на 30,8%. Основные постав-
ки из КНР в РФ — машины и обору-
дование, электрическое и электрон-
ное оборудование, одежда, аксессуа-
ры и обувь.

Напомним, что, согласно опро-
сам компаний ИЭП имени Егора 
Гайдара, девальвация рубля и санк-
ционная война 2014–2017 годов за-
ставили российские предприятия 
вынужденно сократить покупки ма-
шин и оборудования в ЕС, Японии и 
США, а доля закупок в КНР выросла 
с 19% до 35% (в планах на 2018 год), 
хотя предпочтения в таких закуп-

ках высказывало лишь 8% респон-
дентов. Такая разница в предпочте-
ниях и планах — «признак перехо-
да на более дешевое и доступное (в 
том числе в условиях санкций) и ме-
нее качественное оборудование», за-
ключают в ИЭП (см. 

”
Ъ“ от 28 мая). 

На фоне устойчивого снижения им-
порта (по оценкам экономистов Рай-
ффайзенбанка, оно лишь усилива-
лось месяц к месяцу с учетом сезон-
ности в июне—августе) в августе бы-
стрее всего сокращались закупки 
машин и оборудования. Впрочем, 
вклад некоторых инвестиционных 
товаров (например, электрообору-
дования) в изменение импорта про-
должает оставаться положитель-
ным, указывая на высокую зависи-
мость от внешних поставок, отмеча-
ют аналитики банка. И такая зависи-
мость, вероятнее всего, теперь в ру-
ках китайских поставщиков.

Алексей Шаповалов

Сырье в обмен на лояльность и технику
Внешняя торговля РФ концентрируется на вывозе сырья и импорте из Китая

Сбор зерна в мире
(млрд тонн)
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По словам зампреда ЦБ Владимира 
Чистюхина, обсуждение изменений 
в ОСАГО будет вынесено в Госдуму  
и Совет федерации, что пугает  
страховщиков  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Бессубботное времяпрепровождение
А вот журналистов было мало: 

приехали только телевизионные и 
фотокорреспонденты. А я-то слы-
шал, что армянский премьер-ми-
нистр, который сам много лет рабо-
тал журналистом, разрешил рабо-
тать в его пуле всем, кому заблаго-
рассудится: характер аккредитации 
стал уведомительным. То есть даже 
мне, например, предлагали…

Но тут ничего подобного не на-
блюдалось. При этом личные опера-
тор и звукооператор премьер-мини-
стра Армении вели себя по крайней 
мере как их американские колле-
ги. То есть они мгновенно освоили 
пространство Представительского 
кабинета, проверили, как работают 
колонки, потеснили всех, кто стоял 
или хотя бы мог встать на их пути и 
теперь, довольно-таки нервно огля-
дываясь по сторонам, дожидались 
своего премьер-министра, слегка 
расставив на всякий случай локти, 
причем машинально. Одеты были 
между тем опрятно и вообще про-
изводили впечатление людей, дав-
но работающих на власть и осозна-
ющих вместе с ней свою собствен-
ную ценность, а не то, что у них там 
недавно выбрали народного трибу-
на, и вот он вышел не к людям даже, 
а в люди…

Что-то мне все это напоминало… 
Все эти быстрые превращения… Ну 
конечно, это Грузия, это внезапно 
победивший Михаил Саакашвили и 
так далее…

У одного из журналистов я поин-
тересовался, как настроен их премь-
ер-министр.

— Конструктивно,— откликнул-
ся он.— Будет говорить о том, что лю-
бит Россию и что намерен дружить. 
Потому что после ареста Кочаряна 
все осложнилось… Но его выпусти-
ли же! А ваш президент поздравил 
Кочаряна с днем рождения, причем 
публично, у себя на сайте!!! То есть 
мы намек поняли… Так что все хоро-
шо у нас!

— Прежде всего позвольте вас по-
здравить с Днем Москвы! — сказал 
Никол Пашинян Владимиру Пути-
ну.— Я уже почувствовал, что наме-
чается очень большой праздник (то 
есть его тоже, что ли, куда-то не пу-
скали? — А. К.)!

Он еще попросил у Владимира 
Путина разрешения сказать про 
«особый характер между нами, осо-
бый характер наших личных отно-
шений»: 

— Хочу подчеркнуть, что вопре-
ки некоему пессимизму, который 
сейчас присутствует и в армянской, 
и в российской прессе, и в социаль-
ных сетях, думаю, что наши отноше-
ния развиваются очень динамично, 
очень естественно!

Странно, что президент России 
хотя бы раз в ответ на такую любез-
ность не кивнул.

— Это не значит, что в наших от-
ношениях нет вопросов! — продол-
жал Никол Пашинян, и вот только 
тут Владимир Путин наконец согла-
сился.

Похоже, на него и правда сильное 
впечатление произвел арест Роберта 
Кочаряна.

— Упаси Бог от такой ситуации, 
когда в отношениях нет вопросов! — 
продолжал Никол Пашинян.— Пото-
му что это означало бы, что нет вооб-
ще никаких отношений! Могу с уве-
ренностью сказать, что в наших от-
ношениях нет нерешаемых вопро-
сов!.. Конечно, у нас блестящие отно-
шения (как искренне он в этом так 
убеждал сейчас своего собеседни-
ка.— А. К.), но я думаю, что не надо 
на этом останавливаться!

А я понял, что никто тут и прав-
да не собирается останавливать-
ся, когда увидел, как один из чле-
нов делегации, пока Никол Паши-
нян говорил, вышел и вернулся че-
рез полминуты, держа руки за спи-
ной, и в руках была довольно-таки 
мятая желтая картонная коробка. 
На ней было написано по-русски и, 
видимо, по-армянски: «Армянский 
коньяк». Судя по тому, что коробка 
была сильно мятой, коньяк был вы-
держанный.

Со своим коньяком в Представи-
тельский кабинет приходили, надо 
полагать, впервые.

Короткими этими переговоры, 
как и следовало предположить, не 
стали. Возможно, поэтому в парке 
«Зарядье» Владимира Путина боль-
ше часа прождали на открытии кон-
цертного зала.

Вообще-то месяц назад он уже 
был в этом зале на Урбанистиче-
ском форуме, и этот зал не произво-
дил впечатления неоткрытого. Бо-
лее того, некоторые двери, особен-
но в туалетах, уже тогда выглядели 
пошарпанными (может, потому, что 
были светлыми и деревянными и 
любая шероховатость бросалась в 
глаза, и только мечтательные проек-
тировщики и дизайнеры могли не 
обратить на это внимания), а плит-
ка на полу в коридорах — местами 
поколотой.

Впрочем, акустика еще в первый 
раз показалась мне восхититель-
ной, хотя проверить ее тогда я смог 
только на длинной речи Сергея Со-
бянина.

Теперь здесь ждали появления 
сразу всех: и Владимира Путина, и 
Дмитрия Медведева, и Сергея Собя-
нина, а также концерта в честь от-
крытия зала. Первым, кого я тут уви-
дел, был сенатор Геннадий Онищен-
ко, бывший главный санитарный 
врач России.

— Что вас привело сюда? — пря-
мо спросил я его.

— Тяга к прекрасному,— так же 
прямо ответил он и добавил, что-
бы быть окончательно верно понят-
ным: — Непреодолимая.

— Знаете,— поделился со мной 
более или менее сокровенным биз-
несмен Григорий Березкин,— за что 
я люблю Сергея Собянина?

Это было, конечно, интересно: 
каждый, догадывался я, любил тут 
мэра Москвы за день до выборов, в 
день тишины за что-то свое, любил и 
правда тихо, без шума и пыли, но по-
следовательно и четко.

— А вот за эту смелость,— при-
знался господин Березкин.— Лю-
блю людей, которые даже в критиче-
ские дни умеют совершать смелые 
поступки.

— То есть прийти в день тишины 
на публичное мероприятие, не бо-
ясь обвинений в агитации? — пере-
спросил я.

— Да нет,— поморщился Григо-
рий Березкин.— Я, например, о ре-
новации. Делает ведь, и все, несмо-
тря на критические дни.

Сергей Собянин не производил 
впечатления человека, у которо-
го наступили критические дни, но 
все же я верил Григорию Березкину. 
Ведь кому еще тогда верить?

Странно тут, в небольшом фойе, 
где наливали шампанское и во-
ду, было вот что. С регулярностью 
в пять минут обязательно падал на 
пол и разбивался бокал. Через пол-
часа к этому можно было даже при-
выкнуть, и если пауза затягивалась, 
ожидание становилось помимо 
твоей воли тягостным… Но вот, сла-
ва богу, опять…

И я даже спросил у одного офи-
цианта, почему так. На счастье, воз-
можно? Да, чтобы 9 сентября было 
счастье.

— Ножки у бокалов очень высо-
кие. Шатаются,— неодобрительно 
покачал он головой.— А эти люди 
все ходят и ходят… Толкаются… А 
места нет…

Тут мимо прошел митрополит 
Корнилий, глава Русской православ-
ной старообрядческой церкви, вы-
сокий и статный, причем шел, слов-
но не замечая никого вокруг, то ли в 
думе своей, то ли просто не замечая, 
и я подумал, что вот он-то обязатель-
но сейчас уронит хотя бы пару бока-
лов на столах тоже с высокими нож-
ками. Но нет, именно он-то и не за-
дел ни одного. И был прекрасно при 
этом координирован.

Певица Диана Гурцкая в разговоре 
со мной воспевала Сергея Собянина 
за тактильные тротуары и говорила, 
что никогда и предположить не мо-
гла, что инвалиды доживут до трол-
лейбусов с подъемниками (правду 
сказать, не все и дожили — даже из 
тех, кто живет и сейчас, потому что 
не у всех троллейбусов они есть).

Не стоит даже и перечислять 
всех, кто в этот день перед кон-
цертом был за что-нибудь благода-
рен Сергею Собянину и делился со 
мной этой благодарностью, тем бо-
лее что большинство этих людей 
являлись его доверенными лица-
ми на выборах (только один, подой-
дя, радовался не Сергею Собянину, 
а своему спутнику, которого он неж-
но держал под руку: «Будьте любез-
ны познакомиться! Бизнесмен из 
Гонконга! У него небольшой инвес-
тиционный фонд! Всего сто милли-
ардов долларов…» Пафос, конечно, 

состоял в том, чтобы этот фонд был 
не «у него», а «у нас»).

И только с Владимиром Платоно-
вым, бывшим многолетним главой 
Московской городской думы и ны-
нешним президентом Торгово-про-
мышленной палаты Москвы, у ме-
ня состоялся более содержательный 
разговор.

— Вы же много лет работали с 
Юрием Лужковым,— сказал я ему.— 
Ну разница же очевидна…

Владимир Платонов не стал спо-
рить. Но, по-моему, и не согласил-
ся. Он сам поинтересовался у меня, 
в чем же разница.

— Да как! — воскликнул я.— На 
днях сразу семь новых станций ме-
тро открыли — и причем в рабочем, 
можно сказать, порядке! И даже ни-
кто особо и не заметил. Открыли и 
открыли… А такого же вообще ни-
когда не было! Ни при ком…

— Ну как сказать…— пожал пле-
чами Владимир Платонов.— Дело 
в том, что Юрий Михайлович вооб-
ще был против строительства новых 
станций…

— Да это же ужасно! — восклик-
нул я.— Они же до зарезу нужны го-
роду! Разве это не очевидно было? 
Это же вредительство.

— Он считал,— мягко продолжил 
Владимир Платонов,— что это дело 
федерального бюджета. И говорил, 
что город этим заниматься не будет. 
Но по одной станции в год все равно 
открывалось! И это, между прочим, 
заслуга депутатов Мосгордумы! Мы 
сумели убедить!

Но только не меня.
Концерт с и правда выдающей-

ся акустикой, которую обеспечил 
выдающий японец Ясухиса Тойо-
та, и во главе с таким же выдающим-
ся Валерием Гергиевым был хорош, 
в том числе и тем, что приветствен-
ное слово произнес только Влади-
мир Путин, и к тому же очень корот-
кое. А сам этот концерт слышно бы-
ло не только всему залу, но и всему 
Зарядью (звук выводился на улицу и 
выглядел просто бескрайним). А то и 
весь город.

Так что дня тишины никак не по-
лучалось. Про День города ясности 
пока не было.

На следующее утро Владимир 
Путин должен был проголосовать 
за Сергея Собянина (вряд ли кто-то 
отважился бы предположить иное) 
и поздравить с Новым годом еврей-
скую общественность. Но вышло 
наоборот: президент не заставил 
себя ждать в этот день только глав-
ного раввина России Берла Лазара 
и главу еврейских общин Алексан-
дра Бороду.

— Российские евреи — счастли-
вые люди,— честно сказал он им.— 
Вчера был день города Москвы, 
праздник, сегодня — выборы и Рош 
Ашана! Два праздника подряд!

— Рош Ашана для нас не толь-
ко радостный праздник, но и вре-
мя для размышлений,— эхом ото-
звался Берл Лазар.— Мы думаем о 
том, что произошло в этот день 5779 
лет назад… Родился, был сотворен 
первый человек, отец всех людей 
на свете! (Хорошо, что патриарх Ки-
рилл был вместе с Берлом Лазаром 
только на концерте в «Зарядье». А 
то бы нашел, что сейчас сказать.— 
А. К.). И прежде всего для нас это по-
нимание, что мы все — родственни-
ки (по еврейской таким образом ли-
нии.— А. К.)! Мы все — близкие, мы 
должны дружить, мы должны помо-
гать друг другу, мы должны уважать 
друг друга! И только так мы можем 
исполнять Божью волю!

— Вы сказали о рождении челове-
ка. У вас сколько детей? — спросил у 
Берла Лазара Владимир Путин.

И вряд ли он не знал.
— Слава богу, четырнадцать. И 

уже семь внуков,— вздохнул Берл 
Лазар.

— Четырнадцать! Мы все должны 
брать пример с вас! — воскликнул 
президент.— Четырнадцать детей!

Ему теперь было к чему стре-
миться.

— Вашей жене поклонитесь! — 
не успокаивался Владимир Путин.— 
Дай бог здоровья и всего самого до-
брого!.. А что, кстати говоря, евреи 
подают к столу на Новый год?

— Есть много обычаев. Но один 
из самых интересных — мы едим 
яблоки с медом,— кивнул Берл Ла-
зар.— Есть интересное объясне-
ние, почему именно яблоко, поче-
му именно мед. Яблоко — это плод, 
который и вкусный, и красивый, и 
имеет хороший запах. И этого, мы 
говорим, каждый желает: каждый 
хочет, чтобы было и вкусно, име-
ются в виду радости жизни, и было 
все красиво, и чтобы мы чувствова-
ли, что бог дает нам все, что необ-
ходимо.

— Как-нибудь, может, на следую-
щий Новый год попробуем? — пред-
ложил президент.

Он к ним приедет, конечно.
— С удовольствием,— согласился 

Берл Лазар.
— Или фаршированной рыбы,— 

вступил наконец и Александр Борода.
— Ну это я знаю,— остудил его 

Владимир Путин.
Нет, он завелся насчет яблок с ме-

дом.
И только после этого разгово-

ра он наконец поехал голосовать 
на участок №1251. Здесь его ждали 
уже давно, в том числе и журнали-
сты. Это ожидание в полуподполь-
ном помещении Академии наук, 
где всегда в этот день открыт киоск 
с легендарным буфетчиком Абдул-
лой и где всегда (им же) расставле-
ны тазики и пластиковые ведра для 
воды, которая капает сверху, всегда 
одно и то же.

Для меня этот подвал — символ 
всей Академии наук с ее советским 
прошлым и настоящим, символ то-
го, что все как было, так и будет. Да, 
тазики, объявления от руки на две-
рях (написанные, судя по всему, вче-
ра, но много лет одного и того же со-
держания: что-то про копироваль-
ный центр на первом этаже и т. д.)… 
Ничего не меняется и не поменя-
лось на этот раз, за исключением то-
го, что не было Абдуллы. Я забеспо-
коился, не приболел ли он, но выяс-
нилось, что, слава богу, все хорошо, 
просто забыли уже и позвать (а пото-
му что стареют тут все и всё, и забы-
вают, конечно…). Но ведра и тази-
ки были на месте, и главное, и с по-
толка так же, как всегда, капало, хо-
тя дождей ведь нет уже много, мно-
го дней, и это было удивительно, и 
символизм ввиду этой устрашаю-
щей даже парадоксальности прев-
ращался в саспенс…

В зале для голосования тоже бы-
ло все как всегда, просто до обидно-
го. Впрочем, позади стульев и сто-
лов с членами комиссии колыха-
лись воздушные шарики, содержа-
щие признаки если не экстремиз-
ма, то гендерного унижения точ-
но: «Я с мамой выбрал мэра». Я спро-
сил наблюдателя от ЛДПР Павла Ви-
ноградова, есть ли все же что-то нео-
бычное, и он признался, что совер-
шенно ничего. Никаких наруше-
ний. Никаких недоразумений… 

Но все-таки что-то было. Да, что-
то никто не голосовал (может, поэ-
тому и недоразумений не было). И 
доверенное лицо кандидата Бала-
кина Александр Серегин уже объяс-
нял мне:

— Я с помощью математических 
ресурсов посчитал: до двух часов дня 
прошли 8%. Но дело не в этом!

Дело и правда оказалось не в этом.
— Делаем сейчас инструмент,— 

торопливо рассказал Александр Се-
регин,— которым можно захватить 
весь мир. Это начинали те, кто дела-
ли интернет… Создаем соборную со-
циальную сеть России. Это невероят-
но. Каждому младенцу будет выда-
ваться аккаунт, который будет жить 
параллельно младенцу. Да что там, у 
меня умерли уже много друзей, а в 
фейсбуке они остались, так я с ними 
общаюсь: поздравляю их с днем ро-
ждения, спрашиваю, как им понра-
вилось то и это…

— И как? — осторожно спросил 
я.— Есть обратная связь?

— Пока нет,— признался Алек-
сандр Серегин.— Но будет. Когда 
мы прошли школу коммунизма, 
стало ясно, что исходить надо, на-
оборот, из бессмертия души, и на-
ша уникальная интернет-техноло-
гия «Собор» позволит совершить в 
этом направлении решительный 
прорыв! Это и будет бессмертие. Че-
ловек умер, но в аккаунте жив! Да 
что там, не только в аккаунте… Но 
всего рассказать не могу… Не имею 
права…

Я с огромным интересом смо-
трел на Александра Серегина и ду-
мал о том, что избирательная кам-
пания кандидата Балакина, навер-
ное, была нескучной, если в ней 
принимал участие Александр Сере-
гин, его доверенное лицо. А ведь он 
принимал.

— И эти старые выборы не нуж-
ны,— с пренебрежением кивнул го-

сподин Серегин на избирательные 
урны.— Все будет решаться автома-
тически путем наших внутренних 
предпочтений…

Я бы, может, и не очень внима-
тельно слушал его, а скорее всего, и 
вообще бы не слушал, но простите, 
все происходило на избирательном 
участке №1251, где вот-вот должен 
был проголосовать президент Рос-
сии и где выбирали господина Бала-
кина, чьим доверенным лицом был 
господин Серегин…

Наконец, проголосовать подошла 
тетенька почтенного возраста, сдела-
ла все, что от нее хотели, а потом из-
бирательная урна ответила ей жен-
ским голосом:

— Спасибо, вы проголосовали.
Ошарашенная бабушка низко по-

клонилась КОИБу.
Затем вошел Владимир Путин, на-

дел раздававшийся всем избирате-
лям значок с надписью «Я выбрал мэ-
ра» (президент был, конечно, един-
ственным человеком, который мог 
носить этот значок по праву) и про-
голосовал. Это далось ему не сразу, 
а с третьего раза: КОИБ отказывался 
принимать бюллетень (как выясни-
лось, надо было засунуть его рубаш-
кой вверх в целях, видимо, предосто-
рожности, чтобы сохранить тайну 
волеизъявления, а не наоборот, как 
делал это Владимир Путин).

Когда президент отошел от урны, 
я спросил у него:

— Как вы думаете, кем работать 
труднее — мэром или президентом?

Владимир Путин ни секунды не 
размышлял:

— Труднее всего работать руко-
водителем муниципального обра-
зования.

То есть мэром, а не президентом. 
В этом признался президент.

— Потому что это напрямую с 
людьми надо работать,— продолжил 
Владимир Путин.

Это было не менее сильное при-
знание. Ведь с кем же он тогда рабо-
тает сейчас?

— А вы смогли бы работать мэ-
ром? Потянули бы? — уточнил я.

— Я был заместителем мэра и, как 
мне кажется, работал неплохо… И 
как мне кажется, справился бы с ра-
ботой на ступеньку чуть повыше.

— То есть все главное у вас впере-
ди,— сказал я.

Он, подумав, согласился.
Андрей Колесников

Во время концерта в зале  
«Зарядье» ближе всех  
к сердцу слова 
Владимира Путина 
приняли музыканты 
оркестра   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В воскресенье сторонники Алек-
сея Навального попытались про-
вести всероссийскую акцию 
протеста против пенсионной ре-
формы в условиях, когда их лидер 
и многие региональные коорди-
наторы заранее были арестова-
ны или задержаны. В Москве ак-
ция, совпавшая с Днем города и 
выборами мэра, прошла по тра-
диционному уже сценарию: от-
носительно мирный митинг на 
Пушкинской площади перетек 
в «прогулку» по центру с жесткими 
задержаниями части протестую-
щих. В Санкт-Петербурге МВД со-
общило о 100 задержанных, но 
«ОВД-Инфо» оценивает их число 
в 354 человека. По данным пра-
возащитного проекта, на 20:00 
9 сентября всего в 33 городах бы-
ло задержано около 840 человек.

Алексей Навальный анонсиро-
вал всероссийскую акцию против 
пенсионной реформы в начале ав-
густа. Столичные власти отклонили 
заявку оппозиционера на проведе-
ние митинга 9 сентября, не предло-
жив никакой альтернативной пло-
щадки. По мнению мэрии, акция 
сторонников господина Навального 
должна была «носить политический 
и агитационный» характер, что за-
прещено в день выборов. 27 августа 
Алексей Навальный был арестован 
на 30 суток за организацию в янва-
ре 2018 года несанкционированной 
акции «Забастовка избирателей». 
После этого в разных регионах нача-
ли задерживать его сторонников — 
в ряде городов координаторы и ор-
ганизаторы митингов были аресто-
ваны на срок от 5 до 25 суток за нару-
шение правил проведения публич-
ных мероприятий.

Тем не менее акция состоялась. 
В Москве, по подсчетам полиции, в 
ней приняли участие около 2 тыс. че-
ловек, корреспонденты 

”
Ъ“ насчита-

ли около 3 тыс. участников. За полча-
са до назначенного времени на Пуш-
кинской площади собралось око-
ло сотни человек. Они облепили па-
мятник Пушкину, развернули флаг 
России и достали красные плакаты с 
надписями «Хочу дожить до пенсии» 
и «Коррупция ворует пенсии».

На площадь заглянул лидер фрак-
ции ЛДПР в Госдуме Владимир Жи-
риновский, который и раньше бы-
вал на многих акциях Алексея На-
вального. Парламентария сразу же 
облепили несколько десятков про-
тестующих и журналистов. Однако 
некоторые митингующие посчита-
ли, что депутат хочет «привлечь к 
себе внимание» и перебить повест-
ку. «Клоун!» — скандировали па-
ра десятков человек. Какой-то муж-
чина подошел вплотную к депута-
ту и бросил ему в лицо: «Ты говно!» 
72-летний лидер ЛДПР в ответ уда-
рил обидчика кулаком по лицу. «Я 

как дам тебе в твой череп, и ты бу-
дешь кровью истекать, скотина!» — 
пригрозил он. После этого депутат 
быстро покинул площадь.

К 14:00 на площади появились по-
лицейские. Они как будто получили 
приказ о принуждении к празднику 
— из мегафона доносилось: «Уважае-
мые граждане, покиньте площадь и 
направляйтесь в сквер, там вы сможе-
те присоединиться к праздничным 
гуляньям!» Несколько сотен человек 
ушли с площади, где между ними и 
полицейским оцеплением не возни-
кало конфликтов, и отправились гу-
лять по центральным улицам, скан-
дируя: «Россия будет свободной!» Там 
и начались задержания. Так, на Боль-
шой Дмитровке полицейские тесни-
ли протестующих, в ответ подростки 
начали бросать в них бутылки. После 
этого полицейские достали дубинки 
и начали жестко разгонять протесту-
ющих. Несколько человек упали на 
асфальт — на них пришлось больше 
всего ударов. Большая часть протесту-
ющих забежала в метро, но самые на-
стойчивые разделились на группы 
примерно по 30 человек и направи-
лись «гулять» в разные стороны. По-
зже Следственный комитет сообщил, 
что в отношении одного участника ак-
ции было заведено уголовное дело за 
нападение на сотрудника полиции.

По данным «ОВД-Инфо», в Москве 
было задержано 36 человек. Всего 

правозащитный проект сообщает о 
839 задержанных в 33 городах. Боль-
ше всего задержаний было на акции 
в Санкт-Петербурге — «ОВД-Инфо» го-
ворит о 354 задержанных, но, по дан-
ным полиции, в автозаках оказалось 
100 человек, в том числе пожилые 
люди и подростки школьного возра-
ста. Митинг в Петербурге на площа-
ди Ленина первоначально был раз-
решен, спустя несколько дней влас-
ти предложили перенести его на дру-
гую площадку из-за лопнувшей тру-
бы. В несанкционированном ми-
тинге в итоге приняли участие око-
ло 3 тыс. человек, он продлился око-
ло четырех часов. Несмотря на жест-
кие задержания и блокаду ближай-
ших улиц ОМОНом, митинг продол-
жился стихийным шествием.

Кроме Петербурга больше всего 
задержанных, по данным «ОВД-Ин-
фо» на вечер 9 сентября, в Екатерин-
бурге (129 человек) и Краснодаре (60 
человек). При этом в Екатеринбурге, 
по оценке 

”
Ъ“, число участников ак-

ции составило около 300 человек. По 
данным организаторов, лидерами 
по числу участников акции проте-
ста кроме Москвы и Петербурга ста-
ли Самара (около 3 тыс. человек, офи-
циальной оценки нет), а также Челя-
бинск (1 тыс. человек, по оценке ор-
ганизаторов, 100 — по оценке город-
ских властей), Новосибирск (1 тыс. 
участников, по данным организато-
ров) и Саратов (1 тыс., по данным ор-
ганизаторов, 300 — по данным город-
ской администрации).

Анна Васильева,  
Александр Черных;  
корреспондентская сеть

Принуждение к празднику
Акции сторонников Алексея Навального  
снова закончились задержаниями

Московская полиция  
не мешала сторонникам 
Алексея Навального,  
пока они оккупировали 
только памятник Пушкину 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

В Центризбиркоме (ЦИК) назва-
ли самыми спокойными прошед-
шие 9 сентября выборы. Самым 
вопиющим нарушением гла-
ва ЦИКа Элла Памфилова назва-
ла попытку замглавы одной из 
участковых комиссий (УИК) Бу-
рятии вбросить несколько десят-
ков уже отмеченных бюллетеней. 
В КПРФ и «Яблоке» говорят, что 
нарушения не были массовыми, 
потому что «все результаты под-
готовлены до дня голосования». 
На применение административ-
ного ресурса жаловались вчера 
в «Единой России», которая, по 
предварительным данным, усту-
пила КПРФ на выборах в заксо-
брание Иркутской области.

В ЦИКе назвали прошедшие выбо-
ры «самые спокойными» за послед-
нее время, сославшись на сводки 
МВД и информацию, поступающую 
на горячую линию. «Меньше всего 
жалоб и обращений. Очень сложно 
даже нашим недоброжелателям что-
то реальное вытащить, поэтому начи-
нают что-то придумывать»,— заяви-
ла вчера глава ЦИКа Элла Памфило-
ва. Единственным серьезным нару-
шением глава ЦИКа назвала попытку 
фальсификации на выборах в парла-
мент Бурятии, где управление Следст-
венного комитета возбудило уголов-
ное дело в отношении зампредседате-
ля одной из УИК Улан-Удэ. По данным 
следствия, он «умышленно для иска-
жения результатов выборов» внес в 50 
избирательных бюллетеней ложные 
отметки за одного из кандидатов, а 
также внес в 45 бюллетеней отметки 
за одну из политических партий. По 
мнению госпожи Памфиловой, пра-
воохранительные органы должны 
выяснить, «какова была мотивация» 
замглавы УИКа, «ведь человек риску-
ет собственной жизнью, судьбой».

Секретарь Общественной палаты 
РФ (ОП) Максим Григорьев сообщил 
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регионов отметили «наличие агита-
ционной продукции партий и кан-
дидатов на участках», жаловались, 
что «воздушные шарики закрывают 
обзор видеокамер», но серьезных на-
рушений — вброса бюллетеней, под-
купа избирателей, «каруселей» — не 
было. В ассоциации «Национальный 
общественный мониторинг» (НОМ) 
также говорят об отсутствии серьез-
ных нарушений. В Ассоциацию «Гра-
жданский контроль» поступило око-
ло 100 сообщений, и половина их 
них, по словам сопредседателя ас-
социации Александра Брода, оказа-
лись «фейковыми». По его словам, 
были жалобы на незаконную агита-
цию, организованный подвоз изби-
рателей на Алтае, в Самарской и Ка-
лининградской областях.

Движение «Голос», напротив, за-
регистрировало массу нарушений: в 
Новокузнецке, Ростовской, Кемеров-
ской областях, более 50 нарушений в 
Сибири, половина из которых при-
ходится на Алтайский край. Сопред-
седатель движения Григорий Мель-
коньянц рассказал 

”
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хе с «мобильным избирателем»: «Ког-
да Мосгоризбирком организовывал 
голосование на дачах, людям сказа-
ли, что они могут, в случае чего, про-
голосовать за кандидата в губернато-
ры в Москве. Но в УИКах в Москве их 
вычеркнули из списков, в результате 
теризбиркомы осаждали десятки же-
лавших проголосовать избирателей».

В КПРФ заявляют, что в Ульянов-
ске и Тюмени на участки подвози-
ли избирателей, на участке №2213 в 
Центральном районе Тюмени глава 
УИК вынесла 13 бюллетеней из по-
мещения для голосования, а потом 
зашла с ними обратно. В Николаев-

ском районе Ульяновской области 
коммунисты задержали женщину, 
вбросившую 10 бюллетеней, и дер-
жали ее до прибытия полиции. По 
мнению секретаря ЦК КПРФ Сергея 
Обухова, все нарушения были мел-
кими и не могли оказать влияния на 
выборы, потому что «все результаты 
подготовлены до дня голосования».

На нарушения вчера жаловались 
в партии власти. Замглавы генсове-
та «Единой России» Евгений Ревен-
ко заявил, что кандидаты партии 
подвергались «колоссальному дав-
лению» в Иркутской области, где, по 
предварительным данным, на вы-
борах в законодательное собрание 
побеждают коммунисты (см. стр. 1). 
«Губернатор Сергей Левченко (из-
бран от КПРФ.— 
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сурс»,— заявил единоросс.
По словам зампредседателя 

«Яблока» Николая Рыбакова, в Крас-
нокамске Пермского края избира-
телей подвозили на участки на так-
си, а потом платили за фото бюлле-
теня с отметкой «в том месте, где на-
до» по 500 руб. В Нижнем Новгоро-
де с УИК №2708 удалили лидера об-
ластного отделения «Яблока», канди-
дата в Госдуму по 129-му округу Оле-
га Родина. Впрочем, господин Рыба-
ков также признает, что нарушения 
не были массовыми: «Власть научи-
лась: до голосования снимаются все 
неугодные кандидаты в парламен-
ты, а в губернаторских выборах ни 
один человек не может участвовать 
без согласования с действующим 
главой региона — не пройдет муни-
ципальный фильтр». К тому же, счи-
тает он, «низкая явка способствова-
ла тому, что ничего фальсифициро-
вать вообще не надо: голосуют пре-
имущественно избиратели, подкон-
трольные партии власти».

Отдел политики

У ЦИКа все спокойно
Партии не жалуются на массовые нарушения

В ЛДПР не исключили, что в об-
мен поддержат кандидата КПРФ 
в губернаторы Приморского края 
Андрея Ищенко — в этом регионе 
ситуация также близка ко второ-
му туру. Врио главы Приморья Ан-
дрей Тарасенко, выдвинутый «Еди-
ной Россией», набрал около 46,40% 
голосов, а депутат краевого собра-
ния Андрей Ищенко — 24,75%. Кан-
дидат ЛДПР Андрей Андрейченко 
получил около 10% голосов. «Согла-
шение с ЛДПР должно быть предме-
том особых договоренностей, пока 
их нет»,— заявил 
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КПРФ Дмитрий Новиков. По словам 
депутата Госдумы от «Справедливой 
России» Михаила Емельянова, пар-
тия не будет поддерживать канди-
датов от ЛДПР или КПРФ лишь в си-
лу их оппозиционности: «Должны 
быть серьезные переговоры, обсу-
ждение программ».

По мнению политолога Ростисла-
ва Туровского, жители Дальнего Вос-
тока оказались разочарованы «в пла-
нах и проектах центра», касающих-
ся округа. «Программ было грома-
дье, а их реального эффекта люди 
не увидели. Местные власти тоже не 
смогли объяснить населению, ког-
да программы заработают и что да-
дут»,— указал он. Господин Туров-
ский отметил, что Вячеслав Шпорт 
на посту главы региона сосредото-
чился на поддержке Комсомольска-
на-Амуре, где долгое время работал 
на предприятии корпорации «Су-
хой». «Элиты Хабаровска ситуация 
не устраивала, хабаровский избира-
тель тоже сказал свое слово — боль-
шая часть населения региона живет 
именно в столице»,— обратил вни-
мание эксперт. И уточнил, что у кан-
дидата от «Единой России» в мэры 
Хабаровска Сергея Кравчука резуль-
тат оказался выше, чем у господина 
Шпорта,— 40%: «Это говорит о том, 
что сшивки кампаний губернатора 
и мэра не было, а городские элиты 
действовали сами по себе».

В Хакасии также, скорее всего, 
будет второй тур, в котором при-
мут участие действующий глава ре-

спублики Виктор Зимин и глава ре-
скома КПРФ, депутат горсовета Аба-
кана Валентин Коновалов. По сло-
вам политолога Александра Кыне-
ва, «пенсионная реформа и общая 
политизация дали эффект, даже ни-
кому не известные кандидаты на-
брали неплохой процент голосов: 
«Если кандидат еще и старался — 
его результат рос».

Есть неожиданные результаты и 
на выборах иного уровня. По пер-
вым итогам голосования на выборах 
мэра Якутска единоросс Александр 
Саввинов проиграл кандидату Сар-
дане Авксентьевой, бывшему вице-
мэру Якутска. Ее поддерживал попу-
лярный депутат регионального пар-
ламента Владимир Федоров, кото-
рый сам выдвигался в мэры от пар-
тии «Родина», однако был снят ею.

«Единая Россия» проиграла вы-
боры в заксобрание Иркутской об-
ласти по партспискам. Первое ме-
сто с 33% получили коммунисты 
(регион возглавляет губернатор от 
КПРФ Сергей Левченко), «Единая 
Россия» набрала 27%, ЛДПР — около 
17%, справороссы — 7%. Формально 
партия власти выиграла выборы в 
парламент Забайкальского края с 
результатом по партсписку в 26%, 
однако по 25% получили КПРФ и 
ЛДПР. Еще около 10% у «Справедли-
вой России». По предварительным 
данным (обработано менее 10% 
протоколов), КПРФ получила на вы-
борах в заксобрание Ульяновской 
области более 40%. У единороссов 
около 23% голосов. В КПРФ объяс-
няют высокие результаты кандида-
тов позицией партии по пенсион-
ной реформе.

При этом явка на региональных 
выборах оказалась примерно такой 
же, какой она была на предыдущих 
кампаниях в тех же субъектах. В Ха-
касии она поднялась на 4% и соста-
вила 39,8%, по данным на 19:30 по 
местному времени. В Башкирии она 
упала примерно на 5% — с 52,84% во 
время прошлой кампании в пар-
ламент республики в 2013 году до 
47,11% сейчас. «Явка более или ме-
нее стабильна, но ее стабильность 
в сочетании с ростом результата си-

стемной оппозиции говорит о том, 
что подконтрольный власти элек-
торат уже не так ей подконтролен. 
Власть боролась с несистемной оп-
позицией, но в кризисной ситуа-
ции системная оппозиция начала 
оживать»,— считает Александр Кы-
нев. По мнению политолога Конс-
тантина Калачева, стабильность яв-
ки «говорит о сформировавшейся 
привычке части населения ходить 
на выборы, о том, что доверие к вы-
борам как к институту сохраняется 
на приемлемом уровне, что работа 
по информированию населения в 
регионах была проведена». По мне-
нию справоросса Михаила Емелья-
нова, «власть не стала учитывать ин-
тересы граждан, и это не только пен-
сионная реформа, но и повышение 
НДС, рост цен, вот и результат».

Председатель «Единой России» 
Дмитрий Медведев, приехавший 
вчера в офис партии, назвал кам-
панию «сложной»: с одной сторо-
ны, она была масштабной — «мы во 
всех округах выставили кандида-
тов, это большой и серьезной труд». 
С другой стороны, подчеркнул ли-
дер партии, кампания проходила 
«в сложных условиях» — при дис-
куссии об изменении пенсионно-
го законодательства, в которой пар-
тия «участвовала с открытым забра-
лом и обсуждала различные вопро-
сы». Пенсионная реформа «повы-
шала накал кампании и предвы-
борной борьбы», признал премьер. 
При этом результат партии он на-
звал «достойным».

В свою очередь, секретарь генсо-
вета «Единой России» Андрей Тур-
чак обратил внимание на то, что пар-
тия «на большинстве территорий со-
храняет большинство». По его сло-
вам, «в условиях активной политич-
ной борьбы и изменений пенсион-
ного законодательства планку в 30% 
партия преодолевает». «Есть террито-
рии, по которым надо сделать рабо-
ту над ошибками,— сказал господин 
Турчак.— Мы будем анализировать, 
почему так получилось».

Андрей Перцев,  
Софья Самохина,  
Виктор Хамраев

Губернаторов оставили  
на второй тур
с1

Экспериментальные «дачные» 
участки, созданные по решению 
властей Москвы перед выборами 
столичного мэра, понравились 
многим огородникам. По данным 
Мосгоризбиркома, явка на них 
оказалась вдвое выше, чем 
в среднем по столице. Перед вхо-
дом в отдельные участковые из-
бирательные комиссии (УИК) со-
бирались очереди пенсионеров 
в домашних халатах и с питомца-
ми на руках.

Главным технологическим но-
вовведением на выборах мэра Мо-
сквы стало голосование за преде-
лами региона на так называемых 
дачных участках. Инициатива при-
надлежала действующему мэру, са-
мовыдвиженцу Сергею Собянину, 
который перед началом кампании 
оперативно внес в Мосгордуму со-
ответствующий законопроект. Бы-
ло организовано 209 дополнитель-
ных участков в четырех соседних 
субъектах, включая Московскую об-
ласть (183). Уже к 20 часам (голосо-
вание завершилось в 22 часа) явка 
избирателей на «дачных» участках 
превысила более чем в два раза об-
щую явку по Москве, составив 56–
58% при 27–28% в столице.

На одном из самых отдаленных 
«дачных» участков — №5169 в Ша-
ховском районе Московской обла-
сти, в 130 км от МКАД, спрос был 
очевиден уже с утра. К 11 часам 
проголосовало 108 из 800 «прикре-
пленных» к нему избирателей. «Это 
очень удобно, сейчас я спокойно до-
шла до участка со своей собакой, 
проголосую и пойду с ней спокой-
но гулять»,— поделилась с 

”
Ъ“ жи-

тельница СНТ «Междуречье» Ната-
лья. Участок охватил жителей сразу 
нескольких садовых товариществ: 
«Междуречье», «Малинки», «Эко-
лог-2», «Лукьяново», «Учитель-2» и 
нескольких деревень. Поэтому к 
полудню уже выстроилась очередь 
из пенсионеров. Десятки пожилых 
огородников в домашних халатах и 
цветочных панамах пришли голосо-
вать на выборы московского градо-
начальника. Как и в Москве, здесь 
избирателям дарили сувениры, на-
пример шарики «Я выбрал мэра Мо-
сквы!». «А что, билеты на концерт 
нам не дадут?» — разочарованно 
спросила одна из бабушек, пояснив 
корреспонденту 
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ла что-то про концерт в «Олимпий-
ском». Ей они были действительно 
не положены: флаеры вручаются 
только впервые проголосовавшим.

Организаторы выборов делали 
все, чтобы ни один голос не пропал: 
некоторых избирателей до участка 
довозили на специально выделен-
ных маршрутках. «Не у всех есть ма-
шины, а до участка из некоторых де-
ревень ехать около 20 минут»,— рас-
сказала 

”
Ъ“ организатор перевозок 

Светлана Меньшикова, представив-
шаяся сотрудницей одного из МФЦ.

К 24 огородникам члены комис-
сии пришли на их дачные участки 
для надомного голосования. Жи-
тельницу деревни Чухолово Ни-
ну Лепетченко перед голосовани-
ем пришлось будить: членов УИК 
на участке сначала встретила со-
бака, и только потом — хозяйка. В 
знак признательности она угостила 
их яблоками. «На этих выборах та-
кая канитель, будто президента вы-
бирают»,— подытожил житель СНТ 
«Учитель-2» Вадим Алферов.

Жители СНТ и окрестных дере-
вень рассказывали 
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трят телевизор и голосуют за Сер-
гея Собянина. Жительница садово-
го товарищества «Малинки» Люд-
мила Воробьева сказала 
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«нравится, как мэр украшает столи-
цу». «Другой вариант никто здесь и 
не обсуждал. Мы хоть и на даче жи-
вем, но телевизор у нас есть, и мы 
видим, как Москва меняется»,— 
сказала она 
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рев симпатичные, но не будем ло-
шадей менять, Собянина хоть точ-
но знаем»,— сказала жительница 
деревни Чухолово Нина Лепетчен-
ко. При этом все отмечали, что аги-
тации других кандидатов в мэры 
они не получали.

В то же время в Опалиховской 
школе в Красногорске располага-
лось три участка. На двух можно бы-
ло проголосовать за губернатора 
Московской области и на одном — 
за мэра Москвы. К началу голосова-
ния из жителей еще никто не при-
шел, но одна из организаторов пред-
ложила «сделать праздник» и вклю-
чить музыку.

С самого утра на участке накры-
ли стол с пирожками по 20 рублей, 
за продажу которых отвечали две 
сотрудницы школьной столовой. 
«Товарищи, с голосования сразу 

к нам»,— призывали они. К 12 ча-
сам на «дачный» участок для голо-
сования пришли две женщины с 
маленькой собакой: «Это шикар-
но! Такая организация! Все четко и 
понятно. Мы проголосовали пер-
вый раз — в Москву обычно не хо-
чется ехать, а так можно с дачи про-
голосовать»,— восхитилась одна 
из них. «На президентских выбо-
рах мы в школе голосовали, вот там 
совсем плохая школа была, а тут хо-
рошая»,— добавила ее подруга. Не-
сколько человек сказали, что на са-
мом деле только прописаны в Мо-
скве, но постоянно живут в дачном 
поселке, поэтому и голосовали за 
мэра, а не губернатора.

На «дачном» участке, как и на 
остальных в Московской области, 
был установлен стенд проекта «Чи-
стое Подмосковье», который ранее 
рекламировали на страницах в под-

держку губернатора Андрея Воробь-
ева, в том числе в ролике с амери-
канским бойцом Джеффом Монсо-
ном. На участке, где глава городско-
го округа Красногорск Радий Хаби-
ров голосовал на выборах губерна-
тора Московской области, тоже ре-
шили организовать праздник, поэ-
тому голосовали жители под песни 
Верки Сердючки. К 16 часам наро-
ду на «дачных» участках Красногор-
ска почти не было, однако предсе-
датель УИК №5052 Михаил Дутиков 
заявил 

”
Ъ“, что явка «достаточно вы-

сокая», а «жители довольны предо-
ставленной им возможностью голо-
совать за городом». Здесь также был 
организован трансфер для всех, кто 
прикрепился к «дачному» участку 
для голосования.

Глава Центризбиркома (ЦИК) Эл-
ла Памфилова сказала 

”
Ъ“, что «дач-

ное» голосование — «это временная 
переходная мера». По словам главы 
ЦИКа, граждане просят организо-
вать им голосование на региональ-
ных выборах по месту нахождения 
во время командировок, и пока в 
ЦИКе готовятся «к переходу на бо-
лее совершенную, высокотехноло-
гичную систему голосования».

Лада Шамардина,  
Ксения Миронова,  
Лиза Миллер

Огороды пришлись к городу
Как граждане впервые голосовали  
на «дачных» участках в Подмосковье

Десятки пожилых огородников  
в домашних халатах и цветочных  
панамах пришли голосовать на выборы 
московского градоначальника
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Как стало известно ”Ъ“, москов-
ская полиция расследует уго-
ловное дело о покушении на мо-
шенничество, жертвой которого 
едва не стала группа компаний 
(ГК) «Сивма» — крупный произ-
водитель и продавец детско-
го питания, в том числе под из-
вестным брендом «Бабушкино 
лукошко». По версии следствия, 
несколько уволенных из холдин-
га сотрудников, решив компен-
сировать неполученные «золо-
тые парашюты», задним числом 
оформили липовые векселя бо-
лее чем на полмиллиарда ру-
блей и через украинского пред-
принимателя предъявили их к 
оплате. Впрочем, замысел осу-
ществить не удалось: в ситуацию 
вмешались правоохранители, 
а в минувшую пятницу в погаше-
нии этих бумаг отказал и Хамов-
нический суд Москвы.

Уголовное дело по факту покуше-
ния на особо крупное мошенничест-
во (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ) УВД 
по Центральному округу Москвы воз-
будило в ноябре 2017 года. Основани-
ем стало заявление руководства ГК 
«Сивма». Согласно его данным, в мае 
прошлого года донецкий предприни-
матель Сергей Колесников подал иск 
о погашении десяти переводных век-
селей на общую сумму 550 млн руб. к 
аффилированным с холдингом «Сив-
ма» ООО «Торговый дом Слащева» и 
ООО СТК-С. Истец утверждал, что в 
марте 2017 года за 1 млн руб. прио-
брел ценные бумаги у еще одной аф-
филированной с ГК компании — ОАО 
«Завод детского питания 

”
Фаустово“». 

Сами же векселя, по версии истца, 
были эмитированы в июле 2013 года 
«Торговым домом Слащева», а авали-
стом (поручителем) по ним выступи-
ло ООО СТК-С. Позже «Торговый дом 
Слащева» якобы расплатился этими 
бумагами с заводом «Фаустово».

Однако проверка, проведенная 
руководством холдинга, установила, 
что никакие векселя передаваться от 
ТД Слащева заводу детского питания 
«Фаустово» не могли, поскольку из до-
кументооборота обеих компаний од-
нозначно следовало, что никакой за-
долженности первой перед второй не 
было. После чего представители хол-
динга и обратились в полицию.

Как установили правоохраните-
ли, липовые векселя появились на 
свет не в 2013-м, а в 2017 году, после 
того как руководство ГК освободи-
ло от занимаемых должностей не-
скольких руководителей предпри-
ятий, подконтрольных холдингу,— 
директоров ООО «Торговый дом Сла-
щева» Алексея Поленякина, ОАО «За-
вод детского питания 

”
Фаустово“» 

Владислава Тарасьяна и ООО СТК-
С Сергея Ставского. Причем госпо-
да Поленякин и Ставский были уво-
лены с формулировкой «из-за утра-
ты доверия»: руководство «Сивмы» 
заподозрило их в растрате. Именно 
после этого, считают правоохрани-
тели, господа Поленякин, Ставский 
и Тарасьян решили провернуть афе-
ру с векселями, которые последний 
и передал предпринимателю Колес-
никову. С одной стороны, они хоте-
ли насолить бывшему работодателю 
— владельцу ГК «Сивма» Василию 
Лабзину, а с другой — компенсиро-
вать неполученные «золотые пара-

шюты». На данный момент они про-
ходят по делу свидетелями.

Расследование уголовного дела 
шло параллельно с гражданским про-
цессом в Хамовническом суде Мо-
сквы, который и рассматривал иск Ко-
лесникова. Заключительное заседа-
ние состоялось в минувшую пятницу. 
Сам истец в суд не пришел, впрочем, 
как и на все предыдущие заседания: 
его интересы отстаивал юрист Васи-
лий Мацуков. Он вкратце напомнил 
версию истца о том, как у того оказа-
лись векселя, после чего попытался 
убедить суд, что его клиент — добро-
совестный приобретатель. Юрист от-
метил, что этот факт засвидетельство-
вали в суде Алексей Поленякин, Вла-
дислав Тарасьян и Сергей Ставский.

В свою очередь, представитель от-
ветчиков адвокат Роман Кандауров 
еще раз изложил позицию руководст-
ва «Сивмы» о том, что спорные вексе-
ля были изготовлены в начале 2017 го-
да, а не в 2013 году. В подтверждение 
этих слов господин Кандауров сослал-
ся на результаты судебной эксперти-
зы, из которых следовало, что подпи-
си на векселях не могли быть простав-
лены ранее 2015 года. При этом адво-
кат сообщил, что в июне 2013 года тог-
дашний директор ТД Слащева Поле-
някин вообще не мог отдать своим 
бухгалтерам указание об изготовле-
нии векселей, поскольку и он сам, и 
его подчиненные были в отпусках.

В ходе прений в суде господин 
Кандауров отметил, что после возбу-
ждения уголовного дела бывший ди-
ректор СТК-С Сергей Ставский изме-
нил первоначальные показания, со-
общив следствию, что Сергей Колес-
ников не мог быть добросовестным 
покупателем, поскольку сам участво-
вал в изготовлении фальшивых век-
селей. Да еще и дал господину Став-
скому гелиевую ручку, чтобы тот по-
ставил аваль. Свидетель подтвердил 
также, что эти события произошли в 
марте 2017 года. А для формального 
вывода векселей из внутрихолдин-
гового оборота тогдашний фактиче-
ский держатель ценных бумаг дирек-
тор завода «Фаустово» Владислав Та-
расьян мошенническим путем пере-
оформил на себя акции своего ОАО. 
Это дало ему право в обход совета ди-
ректоров передать векселя украинцу. 
По факту переоформления акций, со-
общил адвокат суду, в отношении го-
сподина Тарасьяна УВД по ЦАО воз-
будило 2 февраля 2018 года дело по 
ч. 4 ст. 159 УК (мошенничество в осо-
бо крупном размере).

Наконец, адвокат Кандауров на-
помнил, что Арбитражный суд Мо-
сковской области по его иску уже 
признал недействительными авали 
на векселях, а Арбитражный суд Мо-
сквы удовлетворил требование Кан-
даурова о признании недействитель-
ным решения совета директоров ОАО 
«Завод детского питания 

”
Фаустово“» 

о продлении полномочий Тарасья-
на в качестве гендиректора этой ком-
пании. В итоге судья Наталья Шевье-
ва отклонила иск предпринимателя 
Колесникова. На выходе из суда его 
юрист Василий Мацуков отказался от 
комментариев. В свою очередь, госпо-
дин Кандауров выразил надежду, что 
всем участникам этой аферы вскоре 
предъявят обвинение в рамках дела о 
мошенничестве с векселями.

Алексей Соковнин

В «Бабушкином 
лукошке» обнаружили 
негодные векселя
Суд отказал в погашении бумаг ГК «Сивма»

Как стало известно ”Ъ“, сто-
личные правоохранители пре-
секли подпольную банковскую 
деятельность, которой на протя-
жении нескольких лет занима-
лись турецкие бизнесмены.  
Группа, которую возглавлял вла-
делец турецкой логистической 
компании Skor Logistc Селим Кур-
тулмуш, по данным силовиков, 
помогала иностранным и россий-
ским коммерсантам обналичи-
вать и выводить за рубеж круп-
ные суммы денег, зарабатывая 
на этом миллионы рублей. Защи-
та предпринимателя утверждает, 
что в его действиях не было пре-
ступного умысла, а пострадал он 
«из-за отсутствия в российском 
законодательстве норм, регули-
рующих принципы исламского 
банкинга». На днях суд продлил 
срок домашнего ареста фигуран-
тов на два месяца.

На турецкого бизнесмена Кур-
тулмуша и его сообщников сило-
вики вышли в конце 2016 года во 
время проведения оперативно-ра-
зыскных мероприятий на крупном 
московском рынке «Садовод». Боль-
шая часть товара, которая здесь ре-
ализуется, поступает из Турции. 

Стамбульские оптовики, как пра-
вило, дают свой товар проверен-
ным партнерам на реализацию по 
принципу продал—рассчитался. А 
поскольку система расчетов с зару-
бежными поставщиками сложна и 
недешева, то торговцы, по опера-
тивным данным, прибегали к услу-
гам незаконных теневых финанси-

стов. Одним из таких посредников, 
говорится в материалах расследо-
вания, на протяжении нескольких 
лет являлась группа турецкого биз-
несмена Селима Куртулмуша.

По словам источника 
”
Ъ“ в пра-

воохранительных органах, за по-
павшим под подозрение турком и 
его сообщниками было установле-
но оперативное наблюдение: отсле-
живалась их электронная перепи-
ска и прослушивались телефоны. 

В результате выяснилось, что под-
контрольные турецкому бизнесме-
ну фирмы, в частности ООО «Созве-
здие», ООО «Стройактив», ООО «Си-
риус» и др., не имея специальных 
лицензий, занимались инкассаци-
ей, обналичиванием и переводом за 
границу крупных сумм. Клиентами 
в основном были коммерсанты, тор-

говавшие на «Садоводе» турецким 
ширпотребом. Как установили сы-
щики, за год только «Стройактив» на 
незаконных банковских операциях 
заработал 25 млн руб. Основной до-
ход предприниматели получали за 
незаконное обналичивание — от 
11% до 14% с каждой суммы.

В начале августа бизнесмен Кур-
тулмуш и шестеро его сообщников, в 
числе которых граждане Турции, Уз-
бекистана и России, были задержа-

ны и помещены Тверским судом Мо-
сквы под домашний арест. Им предъ-
явлено обвинение по ч. 2 ст. 172 УК 
РФ (незаконная банковская деятель-
ность). Следствие считает, что фигу-
ранты только в качестве вознагра-
ждения за незаконное обналичива-
ние получили более 9 млн руб.

Сами предприниматели вины не 
признают, утверждая, что они лишь 
«способствовали осуществлению 
взаиморасчетов между поставщи-
ками товаров и торговцами». «Мое-
го подзащитного Селима Куртулму-
ша следствие называет лидером пре-
ступной группы, однако он не явля-
ется учредителем ни одной из ком-
паний, которые фигурируют в де-
ле»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат турецко-

го предпринимателя Дагир Хасавов. 
По его словам, его подзащитный, 
как правоверный мусульманин, не 
мог бы себе позволить финансовые 
спекуляции, так как это запрещено 
его религией. «Мой подзащитный и 
его партнеры действовали по прин-
ципу исламского банкинга, а в рос-
сийском законодательстве, к сожа-
лению, нет соответствующих зако-
нодательных норм»,— посетовал го-
сподин Хасавов.

Муса Мурадов

Российские правоохранители  
не оценили исламского банкинга
Турецкого бизнесмена обвиняют  
в незаконных финансовых операциях

Еврейский Новый год
В эти дни еврейский народ во всем мире 
отмечают Рош Ашана — еврейский Новый год. 
Мы отсчитываем эту дату от сотворения мира. 
Точнее, от сотворения человека: 5779 лет 
назад Б-г создал первого человека — Адама. 

У большинства народов Новый год — 
веселый праздник. У нас же это прежде всего 
дни размышлений и молитвы. В эти дни каждый 
подводит итоги сделанного за год, намечает 
для себя задачи на будущий год. Главная за-
дача молитвы в Рош Ашана — принять на себя 
Царство Б-жие, то есть разобраться со своими 
поступками, понять, какие допущены ошибки 
и как их исправить. У нас это называется 
«тшува» — в буквальном переводе «возвраще-
ние», возвращение к Б-гу. Как раз для этого 
существует новогодний обычай трубить в рог: 
это напоминание людям о необходимости 
вернуться на пути Г-спода, исправить ошибки 
и впредь вести себя правильно. Мы верим, что 
в эти дни Б-г заносит имена праведных в Книгу 
жизни — и, естественно, хотим, чтобы наши 
имена тоже там оказались.

Тут, конечно, можно задаться вопросом: 
а на каком основании мы рассчитываем, что 
Б-г простит совершенные нами ошибки? Мы 

просим Его в молитве дать нам хороший год, 
возобновить отношения с нами как бы с чистого 
листа — но как можно игнорировать те непра-
вильные поступки, которые мы уже совершили, 
их негативные последствия и результаты?

Чтобы понять это, надо обратиться к Святым 
книгам. В Торе говорится, что каждый раз, когда 
Б-г творил что-то в этом мире, Он «видел, что 
это хорошо». А когда был сотворен первый 
человек, «и увидел Он, что это очень хорошо». 
Понятно, что Б-г заранее знал, что именно 
Он создает: все, что сотворено,— необходимо 
в этом мире, то есть хорошо. А человек — 
хорошо вдвойне: мало того, что он необходим 
миру Б-жьему, он еще и получил от Г-спода бес-
смертную душу — потенциал для совершения 
добрых дел, для улучшения мира вокруг себя.

Конечно, человек не Б-г, он несовершенен, 
поэтому он может совершать ошибки. Но эти 
ошибки не сущность человека: сущность — это   
наша душа, в которой заложена частица Б-га. 
Поэтому человеку свойственно желать делать 
добро. Если он понимает, что допустил ошибку 
— он хочет ее исправить и уж точно не хочет 
повторить. И когда Б-г видит наше искрен-
нее желание вернуться на правильный путь, 
Он  многое прощает и придает сил, чтобы мы 
могли не только исправить последствия наших 
прежних неверных решений, но и подняться 
выше, стать ближе к нашему общему Отцу.

Хочу в этот день пожелать каждому из 
вас вглядеться в себя и окружающих, увидеть 
то хорошее, что есть в каждом человеке,  
и в максимальной мере раскрыть ваш 
собственный позитивный потенциал. И тогда 
вы точно получите от Г-спода благословение 
на добрый и сладкий год!

Главный раввин 
России 
Берл Лазар

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Поскольку система расчетов  
с зарубежными поставщиками  
сложна и недешева, то торговцы,  
по оперативным данным,  
прибегали к услугам незаконных 
теневых финансистов



«Владимир Владимирович  
такой человек — он высоко ценит 
человеческие отношения»
— Об отношениях судят не 
только по заявлениям, кото-
рые делают политики, но и по 
результатам, которые достига-
ются в ходе встреч. Вот, напри-
мер, 1 сентября была встре-
ча президента Азербайджана 
и Владимира Путина. Подпи-
сали около десятка разных со-
глашений. У вас ни в этот раз, 
ни во время предшествующих 
встреч не подписывалось ни-
каких документов. Почему?
— Потому что это была рабочая 
встреча, рабочий визит. У меня по-
ка не было официального визита 
в Москву, у президента России не 
было официального визита в Ере-
ван. Надеюсь, в ближайшее вре-
мя у нас состоятся обоюдные офи-
циальные визиты и во время этих 
визитов будут подписаны доку-
менты, которые будут относиться 
к разным отраслям — экономиче-
ские договоры, договоры на воен-
но-техническом направлении. Вы 
все знаете те обстоятельства, в ко-
торых происходят наши послед-
ние встречи с президентом Рос-
сии. В Армении произошли гро-
мадные политические переме-
ны, и нужно время, чтобы все дей-
ствующие лица — я, мои колле-
ги в Армении и в России — адап-
тировались к новым реалиям. Се-
годня мы можем констатировать, 
что эта адаптация успешно прои-
зошла. Наши отношения перехо-
дят в новую фазу, когда у нас будут 
уже конкретные результаты.
— Фон для визита был не са-
мый благоприятный. Вы это 
тоже отмечали. После того как 
в Армении стали возбуждать-
ся уголовные дела против быв-
ших руководителей страны, 
в частности против экс-прези-
дента Роберта Кочаряна, кото-
рый считается довольно близ-
ким другом Владимира Пути-
на, Юрия Хачатурова, который 
является генсеком Организа-
ции Договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ), Москва 
ясно дала понять, что это ей не 
нравится. Вы поднимали эти 
темы? Это улажено? Это мо-
жет быть улажено? Владимир 
Путин, например, поздравлял 
с днем рождения Роберта Ко-
чаряна 31 августа по телефону.
— Владимир Владимирович та-
кой человек — он высоко ценит 
человеческие связи, человече-
ские отношения. Не надо это ин-
терпретировать и делать из это-
го какие-то громадные полити-
ческие выводы. Мы, конечно, об-
суждали очень много вопросов, 
и я хочу сказать, что в Армении 
дела уголовные возбуждаются 
не против конкретных лиц, а по 
факту нарушения уголовного ко-
декса. Поскольку все граждане 
Армении равны перед законом, 
если есть факт нарушения уго-

ловного кодекса, эти дела возбу-
ждались и будут возбуждаться.
— Эти события комментиру-
ют как политическую зачист-
ку перед будущими выборами.
— Я могу вас уверить, что не на-
до никого из числа тех, о ком вы 
упомянули, зачищать. Они не яв-
ляются в Армении политически-
ми факторами, у них нет сторон-
ников. Во всяком случае, столько 
сторонников…
— …сколько вы выводили на 
улицу?
— Нет. Столько сторонников, 
сколько позволило бы им счи-
таться политическим фактором.
— Уголовное дело против Хача-
турова, генсека ОДКБ. Москва 
выражала недовольство тем, 
что ее не предупредили, что 
это произошло внезапно. А по-
скольку он возглавляет между-
народную организацию, то 
здесь считают, что это не толь-
ко внутреннее дело Армении. 
Вы Хачатурова отзываете с по-
ста генсека. Кто будет вместо 
него? Представитель Армении 
или белорус? Белоруссия следу-
ющая по алфавиту.
— ОДКБ это еще и наша органи-
зация. Почему так комментиру-
ется, что для кого-то ОДКБ до-
роже, чем для Армении? Это не 
так. ОДКБ нам так же дорога, как 
и другим членам этой организа-
ции. Есть срок работы представи-
теля Армении на посту генсека 
(мандат работы генсека ОДКБ — 
три года, Юрий Хачатуров отра-
ботал половину срока.— 

”
Ъ“). 

Он не истек. У нас есть по край-
ней мере полтора года. Не имеет 
значения, какая фамилия у ген-
сека. Он должен, как и предназ-
началось, быть представителем 
Армении в течение всего срока.
— Владимир Путин с этой ва-
шей точкой зрения согласился?
— Мы договорились, что этот во-
прос обсудим со всеми коллегами 
и попробуем достичь консенсуса. 
Когда у нас будет согласие по это-
му поводу, мы об этом объявим.
— Армения хотела бы продол-
жения поставок российских 
вооружений, самолетов в том 

числе. Выход на контракт 
близок? Договорились о чем-
то конкретном с Владимиром 
Путиным?
— Договорились, что поставки 
российских вооружений будут 
планомерно продолжаться.
— В кредит?
— Да, в кредит. Еще будем обсу-
ждать другие возможности. Это 
очень важное сотрудничество, 
и, я думаю, у нас в этой сфере не 
будет никаких проблем.
— Москву беспокоят любые 
формы присутствия США 
в постсоветских странах. 
В частности биолаборатории, 
которые сегодня открыты на 
американские деньги в Арме-
нии, Казахстане, Грузии и на 
Украине. Я слышал, что с ар-
мянской стороной Россия об-
суждает возможность досту-
па в эти лаборатории россий-
ских экспертов. Москва, фан-
тастически это звучит или 
нет, считает, что там может со-
бираться информация о раз-
личных вирусах, штаммах 
и это может быть использова-
но впоследствии против нее. 
На этом направлении Арме-
ния готова продвигаться?
— Мы уже продвинулись.
— Расскажите.
— Буквально десять—пятнад-
цать дней назад по моему лич-
ному поручению российские 
специалисты были допущены 
к этим лабораториям.
— Они зашли внутрь?
— Конечно. И вообще у них ни-
когда не было проблем доступа 
и не будет с того момента, как 
я стал премьер-министром Ар-
мении. Эти лаборатории полно-
стью находятся под контролем 
властей Армении. Мы готовы 
к сотрудничеству, и уже специа-
листы российские там побывали 
и убедились, что там нет ничего 
страшного, в этих лаборатори-
ях. Это никак не может быть ис-
пользовано против России. Нао-
борот, мы приглашаем россий-
ских специалистов и готовы об-
суждать вопрос о совместном ис-
пользовании этих лабораторий.

— Еще одним раздражителем 
в отношениях Армении и Рос-
сии назывались обыски, ко-
торые в середине августа 
прошли в армянской «дочке» 
РЖД (ЗАО «Южнокавказская 
железная дорога» — 100-про-
центная «дочка» «Российских 
железных дорог»). Говори-
лось о налоговых претензиях 
на $19 тыс.
— Об этом мы тоже говорили.
— С президентом Путиным?
— Конечно. Я рассказал, что 
произошло, почему произош-
ло. Могу сказать, что в этом во-
просе у меня, у армянского пра-
вительства есть полная поддер-
жка президента России. Пото-
му что очевидно, что и прези-
дент России очень заинтересо-
ван в борьбе против коррупции. 
Мы будем сотрудничать и в этой 
сфере, и в других сферах, что-
бы не было злоупотреблений 
в российских компаниях, кото-
рые действуют в Армении. Мы 
договорились, что то, что каса-
ется законности, борьбы про-
тив коррупции, никак не может 
быть интерпретировано как ан-
тироссийское действие.
— Что там была за корруп-
ция? Сообщали, что предпри-
ятие не уплатило налогов на 
$19 тыс.
— Нет, это не так. Там, по моим све-
дениям, предварительным, злоу-
потребления где-то на $60 млн.
— Это серьезная сумма. О ней 
никто не говорил.
— То, что я говорю, можете счи-
тать официальной информацией.
— Вы ранее давали понять, 
что не совсем удовлетворены 
работой или уровнем взаимо-
действия в ОДКБ. Что вы име-
ли в виду — расшифруйте. Что 
не так, по-вашему?
— Есть простой вопрос. Какие 
обязательства имеют члены 
ОДКБ друг перед другом и пе-
ред организацией и какие кон-
кретно обязательства она имеет 
перед государствами-членами.
— Вам это не до конца понятно?
— Думаю, никому до конца не по-
нятно. Думаю, что мы имеем об-
щую цель — поднять уровень эф-
фективности ОДКБ. Я могу вам га-
рантировать, что для Армении это 
очень и очень важная организа-
ция. Для нас очень важно, чтобы 
она была реально эффективной.
— Насколько для вас размыты 
обязательства? Случись война 
с Азербайджаном — вы о ней 
часто говорите,— ОДКБ в этом 
случае приходит на помощь 
Армении или нет?
— Да, ОДКБ должна прийти на 
помощь. Суть договора в этом. 
Но нужно развивать механиз-
мы и создавать гарантии, что 
в реальности произойдет то, что 
предписано договором.

Интервью взял  
Владимир Соловьев

Президенту Сербии  
помогли добраться до Косово
США и ЕС проявили участие к диалогу Белграда и Приштины

Президент Сербии Александр Вучич 
 посетил в минувшие выходные север 
Косово, где выступил перед местными 
сербами. Несмотря на срыв перегово-
ров с косовским лидером Хашимом Та-
чи в пятницу в Брюсселе, он подтвердил 
готовность продолжить диалог с При-
штиной ради нормализации отношений. 
А США и ЕС, как уверяют дипломатиче-
ские источники ”Ъ“, готовы при опреде-
ленных условиях поддержать соглаше-
ние Сербии и Косово, включающее в том 
числе и новое разграничение между ни-
ми. С подробностями — корреспондент 

”Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.
Посещение Александром Вучичем севера 

Косово заранее анонсировалось как истори-
ческое. От президента Сербии ждали деталей 
обсуждаемого уже несколько лет соглашения 
с Приштиной о нормализации отношений — 
и прежде всего возникшей недавно идеи но-
вого сербско-косовского разграничения (см. 

”
Ъ“ от 21 августа). Тем более что на минувшую 

пятницу были запланированы переговоры 
Александра Вучича с президентом Косово Ха-
шимом Тачи в Брюсселе с участием главы ди-
пломатии ЕС Федерики Могерини, где и дол-
жен был обсуждаться возможный размен тер-
риториями. Однако в итоге и переговоры 
в Брюсселе, и посещение сербским президен-
том севера Косово едва не сорвались.

В пятницу президент Сербии пообщал-
ся лишь с госпожой Могерини, наотрез от-
казавшись встречаться с косовским колле-
гой. Хотя незадолго до того на международ-
ной конференции в Австрии 25 августа го-
спода Вучич и Тачи впервые ясно объявили, 
что выступают за новое разграничение, и по-
просили ЕС поддержать эту идею. Причи-
ной демарша со стороны Александра Вучи-

ча стал отказ Приштины согласовать полно-
стью программу его пребывания в Косово, 
в частности посещение ГЭС «Газиводе», кото-
рая находится большей частью на косовской 
территории, но входит в сербскую энергоси-
стему. Под угрозой оказалась и сама поездка 
президента Сербии на север Косово, да и во-
обще весь процесс нормализации отноше-
ний между Белградом и Приштиной.

Пока лидеры Сербии и Косово обмени-
вались взаимными упреками, в дело вме-
шались ЕС и США, убедившие власти в При-
штине согласовать полностью программу 
визита Александра Вучича. «Посещение одо-
брено. Это не мое решение, это решение 
правительства Косово. На нас надавили ЕС 
и союзники, поэтому иного выбора у нас не 
осталось»,— откровенно признал глава ко-
совского МИДа Беджет Пацолли. После че-
го президент Сербии объявил в обращении 
к нации: «Я еду в Косово, программа будет 
очень насыщенная». И добавил главное: «Ди-
алог не прекращен, это просто невозможно. 
Мы продолжим разговаривать».

Этот же тезис он повторил и в своей речи 
в Косовска-Митровице, которая стала глав-
ным пунктом пребывания президента Сер-
бии в Косово. «Мы стремимся к договоренно-
сти, ибо все другое ведет нас к пропасти и ка-
тастрофе»,— объявил он косовским сербам, 
не став раскрывать деталей обсуждаемого со-
глашения. Александр Вучич пообещал лишь 
добиваться расширения прав местных сер-
бов, оговорившись, что для этого «придется 
пойти на компромиссные решения». «За про-
игранную войну приходится платить высо-
кую цену, высшую,— пояснил он.— А мы, сер-
бы, делаем вид, будто ничего не произошло».

Таким образом, несмотря на сбой в конце 
минувшей недели, процесс нормализации 

отношений между Белградом и Приштиной 
не останавливается. Новый раунд перегово-
ров президентов состоится до конца сентя-
бря, и они смогут продолжить обсуждение 
деталей соглашения, в том числе и нового 
разграничения. Тем более что позиции клю-
чевых мировых игроков по этому вопросу 
несколько смягчились в последние дни.

Сначала советник президента США по 
национальной безопасности Джон Болтон 
прямо объявил в конце августа: «Если сторо-
ны (Белград и Приштина.— 

”
Ъ“) договорят-

ся и достигнут соглашения, мы не исклю-
чаем коррекции территорий». Не исклю-
чил «размена территорий» между Сербией 
и Косово и комиссар ЕС по расширению Йо-
ханнес Хан — в недавнем интервью RFE он 
лишь обусловил такое решение «содействи-
ем стабильности всего региона». А Федери-
ка Могерини заверила на днях, что «ЕС под-
держит устойчивое соглашение двух сто-
рон, если оно будет соответствовать между-
народному праву».

«Формулу Могерини» 
”
Ъ“ пояснил дипло-

матический источник в одной из европей-
ских стран. «С соглашением должны согла-
ситься обе стороны, оно должно строиться на 
принципах международного права и поль-
зоваться поддержкой мирового сообщества, 
включая Совбез ООН и страны региона»,— 
перечислил собеседник 

”
Ъ“ условия для того, 

чтобы ЕС поддержал соглашение Сербии и Ко-
сово, включающее в том числе и новое разгра-
ничение между ними. А еще один дипломати-
ческий источник 

”
Ъ“ добавил: «Если Белград 

и Приштина заручатся поддержкой Вашинг-
тона и Москвы, Германия, которая сейчас вы-
ступает резко против перекройки границ на 
Балканах, и другие страны ЕС вряд ли станут 
торпедировать возможное разграничение».

с1

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет член Совета федерации, 
в 1985–1991 годах председатель Совета ми-
нистров СССР Николай Рыжков:
— Дорогой Мурат Магометович, знаю вас 
еще с тех пор, когда вы руководили одним 
из сложнейших регионов страны — Ингу-
шетией. На этом и на всех других высоких 
постах, которые вы занимали и занимае-
те, вы проявляете себя как настоящий го-

сударственник и сделали немало для укре-
пления и процветания нашей России. Вы 
еще молоды и энергичны, поэтому уверен, 
что у вас еще будет возможность показать 
себя наилучшим образом на поприще слу-
жения Родине. Удачи, здоровья тебе и всем 
твоим близким.

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год заместителю 
полномочного представителя президента 
в ЦФО, в 2002–2008 годах президенту 
Республики Ингушетия Мурату Зязикову
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новости
Неканоническое 
направление
Русская православная церковь  
осудила назначение  
константинопольских экзархов в Киев

Синод РПЦ выразил протест против 
действий Константинопольского па-
триархата, который в минувшую пятни-
цу назначил двух своих экзархов (пред-
ставителей) в Киев для подготовки 
предоставления автокефалии Украин-
ской православной церкви. В Москов-
ском патриархате расценили действия 
Вселенского патриарха как попрание 
церковных канонов и вмешательство 
во внутреннюю жизнь РПЦ. Предста-
вители УПЦ (Московского патриарха-
та) также осудили шаг Константинопо-
ля. Опрошенные ”Ъ“ эксперты считают 
высоким риск разрыва общения между 
Константинополем и Москвой, но под-
черкивают, что детали предоставления 
автокефалии украинским православ-
ным пока не ясны, а «связываться с вза-
имными отлучениями Москвы и Конс-
тантинополя никому не интересно».

«Священный синод Русской православ-
ной церкви выражает решительный про-
тест и глубокое возмущение в связи с опу-
бликованным 7 сентября 2018 года коммю-
нике Генерального секретариата Священ-
ного синода Константинопольского патри-
архата, в котором сообщается о назначе-
нии двух иерархов этой церкви — архие-
пископа Памфилийского Даниила (США) 
и епископа Эдмонтонского Илариона (Ка-
нада) — 

”
экзархами“ Константинопольско-

го патриархата в Киеве»,— говорится в за-
явлении Синода РПЦ, опубликованном на 
сайте Московской патриархии. О назначе-
нии экзархов сообщил официальный сайт 
представительства Константинопольско-
го патриархата при Всемирном совете цер-
квей: «Оба экзарха были назначены в рам-
ках подготовки к предоставлению автоке-
фалии православной церкви в Украине». 
Перед этим на Архиерейском соборе (Си-
наксисе) патриарх Варфоломей заявил, что 
«берет на себя инициативу по преодоле-
нию украинского раскола, поскольку Рос-
сия, как ответственная за нынешнюю бо-
лезненную ситуацию в Украине, не способ-
на решить проблему».

Напомним, 19 апреля Верховная рада 
поддержала инициативу президента Укра-
ины Петра Порошенко обратиться к Кон-
стантинопольскому патриарху с просьбой 
дать Украинской православной церкви ав-
токефалию — независимость.

• Сейчас на Украине существуют три пра-
вославные церкви. Украинская православ-
ная церковь Московского патриархата 
(УПЦ МП) во главе с митрополитом Онуф-
рием является единственной признанной 
в православном мире церковью на Украине. 
Украинская православная церковь Киевско-
го патриархата (УПЦ КП) во главе с патри-
архом Филаретом, отколовшаяся от РПЦ 
в 1992 году, в Москве именуется раскольниче-
ской, а ее предстоятеля еще в 1997 году РПЦ 
предала анафеме. Украинская автокефаль-
ная церковь (УАПЦ) создана в 1917 году, гла-
вой ее является митрополит Макарий. По-
мимо  перечисленных православных церквей 
на Украине действует Украинская грекока-
толическая церковь, которая подчиняется 
папе римскому.
«Решение (о назначении экзархов.— 

”
Ъ“) принято без согласования с патриар-

хом Московским и всея Руси Кириллом 
и митрополитом Киевским и всея Украи-
ны Онуфрием и является грубейшим по-
пранием церковных канонов, воспрещаю-
щих епископам одной поместной церкви 
вмешиваться во внутреннюю жизнь и де-
ла другой поместной церкви (2-е правило 
II Вселенского собора; 20-е правило Трул-
льского собора; 13-е правило Антиохий-
ского собора; 3-е, 11-е и 12-е правила Сар-
дикийского собора),— говорится в заявле-
нии Священного синода РПЦ.— Оно пол-
ностью противоречит остававшейся до се-
го дня неизменной позиции Константино-
польского патриархата и лично патриарха 
Варфоломея, который неоднократно заяв-
лял, что признает блаженнейшего митро-
полита Онуфрия единственным канониче-
ским главой православной церкви в Укра-
ине». Иерархи РПЦ указали, что «решение 
Константинопольского патриархата при-
нять к рассмотрению вопрос о предостав-
лении автокефалии 

”
православным верую-

щим Украины“ принято вопреки воле епи-
скопата Украинской православной церкви, 
который единодушно высказался за сохра-
нение ее существующего статуса». «В оправ-
дание своего вмешательства в дела иной 
поместной церкви Константинопольский 
патриарх приводит ложные толкования 
исторических фактов и ссылается на якобы 
имеющиеся у него исключительные власт-

ные полномочия, каковыми он в действи-
тельности не обладает и никогда не обла-
дал»,— сказано в коммюнике Синода. В Мо-
сковском патриархате считают, что такие 
«действия заводят в тупик отношения меж-
ду Русской и Константинопольской церква-
ми, создают реальную угрозу единству все-
го мирового православия». Синод возлага-
ет «всю полноту ответственности» за «анти-
канонические деяния» «лично на патриар-
ха Варфоломея и тех лиц в Константино-
польской церкви, которые их поддержива-
ют»: «Ответные действия Московского па-
триархата последуют в самое ближайшее 
время». Какие именно действия последу-
ют, в РПЦ не уточнили.

«Назначение экзархов в Киев для со-
здания независимой от Москвы церков-
ной структуры означает, что политиче-
ские интересы оказались важнее для Вар-
фоломея, чем интересы церквей и веру-
ющих,— считает глава Центра по изуче-
нию проблем религии и общества Инсти-
тута Европы РАН Роман Лункин.— Трудно 
поверить, что Варфоломей хочет раскола 
мирового православия, но логика россий-
ско-украинского кризиса и противостоя-
ния России и Запада привела к политиче-
скому размежеванию среди церквей». По 
мнению господина Лункина, «самой не-
приятной ответной мерой может стать 
разрыв общения с Константинополем, 
если Варфоломей благословит и легити-
мизирует раскол». «В этом случае РПЦ мо-
жет образовать свои епархии на канони-
ческой территории Константинопольско-
го патриархата — в Турции,— считает экс-
перт.— Решение признать автокефалию 
не только рассорит Москву и Вселенский 
патриархат, но и посеет смуту среди дру-
гих православных церквей, расколет меж-
ду собой другие патриархаты в зависимо-
сти от их отношения к деяниям Варфоло-
мея. В целом ряде национальных церквей, 
таких как Сербская, есть свои 

”
сепарати-

сты“, желающие получить автокефалию. 
Такой путь Константинополем для разва-
ла части патриархатов будет открыт».

В Украинской православной церкви 
(Московского патриархата) также расцени-
ли назначение экзархов в Киев как нару-
шение канонической территории и возло-
жили возможные негативные последствия 
этого на Константинопольский патриархат. 
В УПЦ отмечают, что назначение экзархов 
произошло без ведома митрополита Ки-
евского и всея Украины Онуфрия как еди-
ного канонического епископа Киева. В бе-
седе с 

”
Ъ“ в УПЦ предположили, что в Кие-

ве экзархи займутся обсуждением вопроса 
о создании автокефальной церкви. «В рас-
кольнической УПЦ Киевского патриарха-
та заявляют, что томос (об автокефалии.— 

”
Ъ“) будет выдан им. Многие священнослу-

жители УПЦ предполагают, что томос полу-
чит она. На самом же деле на Украине будет 
создаваться новая автокефальная церковь, 
иерархи которой будут первично назна-
чены в Константинополе, а далее украин-
ские православные, а также их пастыри бу-
дут выбирать, к какой церкви примкнуть. 
Это могут быть и православные Московско-
го патриархата, и православные Киевского 
патриархата, не исключено, что сюда доба-
вятся и грекокатолики. Это якобы дает ве-
рующим право более широкого выбора, 
но в итоге это провоцирует новый раскол. 
И недовольство этим может проявиться не 
только в Киеве и Москве, но и в Риме»,— от-
мечает собеседник 

”
Ъ“.

В УПЦ КП на назначение экзархов реа-
гируют более сдержанно. Евстратий Зоря, 
архиепископ Черниговский и Нежинский 
УПЦ КП, заявляет, что пока детали не ясны, 
и украинским православным рано радо-
ваться перспективе томоса.

«Сегодня начинают публично говорить 
о том, какой должна быть наша церковь, 
это наш сознательный выбор. Не стоит де-
лать преждевременных оценок»,— сказал 

”
Ъ“ глава Института Софии Премудрости 

протоиерей Георгий Коваленко.
Киевский аналитик Андрей Кислов от-

мечает, что один из назначенных Констан-
тинополем экзархов родом из Львова, вто-
рой — из Тернополя: господин Кислов счи-
тает, что их отношение к Москве и Москов-
скому патриархату абсолютно предсказуе-
мо. «Но уже сейчас понятно, что автокефа-
лию признают далеко не все 15 поместных 
православных церквей, а связываться с вза-
имными отлучениями Москвы и Констан-
тинополя вообще никому не интересно»,— 
говорит эксперт.

Павел Коробов,  
Янина Соколовская, Киев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22307,06 (−180,88)
РТС 1050,51 (−3,85)
FTSE 100 7277,7 (−41,26)

DAX 30 11959,63 (+4,38)
DJIA 25916,54 (−79,33)
NASDAQ Composite 7902,54 (−20,18)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.09.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8–10.09.18
Австралийский доллар 49,4038
Английский фунт 89,2954
Белорусский рубль** 32,2639
Датская крона* 10,7797

Доллар США 69,0286
Евро 80,3562
Индийская рупия*** 96,1066
Казахский тенге*** 18,3694

Канадский доллар 52,5692
Китайский юань* 10,0944
Норвежская крона* 81,9895
СДР 96,5724

Сингапурский доллар 50,1953
Новая турецкая лира 10,6165
Украинская гривна* 24,4284
Шведская крона* 75,8739

Швейцарский франк 71,5174
Японская иена*** 62,3536
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Понедельник 10 сентября 2018 №163/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Идея упростить регистрацию рос-
сийских компаний наткнулась 
на то же препятствие, о которое ра-
нее споткнулся Минфин в попытке 
либерализовать валютное законода-
тельство для экспортеров. Минэко-
номики, собиравшееся разрешить 
бизнесу регистрироваться без фак-
тического адреса, внезапно обнару-
жило, что такое послабление проти-
воречит требованиям всемирной ан-
тиотмывочной ассоциации — FATF, 
поскольку может нарушать прин-
цип «know your customer» (KYC). На-
помним, идея позволить регистри-
ровать юридические лица на базе 
почтового ящика или электронного 
банковского сервиса была одобрена 
на заседании президиума проектно-
го офиса Белого дома по поддержке 
малого бизнеса еще в начале года — 
одновременно с решением об отказе 

от госпошлины при электронной ре-
гистрации (см. 

”
Ъ“ от 1 февраля). Тог-

да глава ведомства Максим Орешкин 
называл это «тектоническим сдвигом 
с точки зрения корпоративного зако-
нодательства» и обещал, что оба зако-
нопроекта будут готовы в течение не-
скольких месяцев. Проект о нулевой 
пошлине действительно был внесен 
в правительство в конце июля, а вот 
с безадресным бизнесом «тектониче-
ский сдвиг» не состоялся — вместо 
законопроекта министерство напи-
сало доклад о невозможности закре-
пления такой нормы в законодатель-
стве, «поскольку по такому адресу 
не может быть обеспечено присутст-
вие органа или представителя юри-
дического лица», что влечет за собой 
«риски неисполнения обязательств 
РФ в части рекомендаций FATF». 
По словам эксперта Аналитического 
центра при правительстве Елены Ко-
валевой, в проекте не был предусмо-
трен порядок действий в ситуации, 
когда физлицо-учредитель закрыва-
ет счет в банке либо выходит из со-
става учредителей. В этом случае бан-
ки не будут обладать информацией 
о фактическом адресе юрлица — что 
противоречит рекомендациям FATF.

Любопытно, что до этого FATF уже 
успела стать препятствием на пути 
освобождения российских экспорте-
ров от обязательного возврата валют-
ной выручки: именно антиотмывоч-
ными требованиями FATF Центро-
банк объяснял невозможность отка-
заться от этой нормы, хотя на этом 
продолжает настаивать Минфин. Ру-
ководство ЦБ оправдывалось, что 
и само не против бы отменить валют-
ный контроль — но на него завязан 
механизм контроля за нелегальны-
ми финансовыми потоками в рам-
ках FATF (см. 

”
Ъ“ от 17 января).

В Аналитическом центре, которо-
му поручено найти способ защитить 
хрупкие ростки российской цифро-
вой экономики, предлагают бороть-
ся с внешними ограничениями, 
апеллируя к международному опы-
ту. Например, в США существует ин-
ститут профессиональных агентов 
по процедурным вопросам, отвечаю-
щих за получение официальных го-
сударственных документов от име-
ни компании. Не назначив себе тако-
го агента, компания не может прой-
ти регистрацию. Впрочем, вопрос, 
обойдутся ли услуги посредника 
дешевле, чем плата за фиктивный 
офис, остается открытым.

правила  
игры

Международное 
 антиотмывочное 
 законодательство ста-
ло препятствием для 
«электронной» реги-
страции юрлиц в РФ

в деловую среду разбирает 
корреспондент отдела экономики

Надежда 
Краснушкина

У кондитеров молоко убежало
Участники рынка просят премьера разрешить сырье из Белоруссии

Запрет на импорт сухого моло-
ка из Белоруссии все больше 
беспокоит российских произ-
водителей кондитерских изде-
лий. Предприятия уже рапор-
туют об острой нехватке сы-
рья, утверждая, что собствен-
ного сухого молока нужного ка-
чества в РФ недостаточно и оно 
на 15–20% дороже белорусско-
го. Не добившись результата 
с обращениями к вице-премь-
ерам и министрам, участники 
рынка теперь апеллируют на-
прямую к Дмитрию Медведеву, 
угрожая ростом цен на продук-
цию. Профильные чиновники 
лишь уверяют, что «работают» 
над проблемой.

Ассоциация предприятий кон-
дитерской промышленности «Ас-
конд» (объединяет Mars, Nestle, 
«Объединенных кондитеров» и др.) 
сообщила премьеру Дмитрию Мед-
ведеву о дефиците сухого моло-
ка в кондитерской отрасли в связи 
с запретом на его импорт из Бело-
руссии. Сухая молочная сыворотка 
и сухое молоко — важнейшие ин-

гредиенты для кондитерской про-
мышленности, и их дефицит ставит 
российских производителей в тя-
желые условия, говорится в письме 
(копия есть у 

”
Ъ“).

Исполнительный директор «Ас-
конда» Вячеслав Лашманкин пи-
шет, что уже есть острая нехват-
ка качественных сухих молочных 
продуктов, которая не может быть 
покрыта российскими поставщика-
ми — прежде всего по параметрам 
безопасности. По его словам, в кон-
дитерском производстве молочное 
сырье не подвергается воздейст-
вию высоких температур, поэтому 
требования к его качеству высоки. 
В России из-за дефицита сырого мо-
лока на сушку зачастую отправляет-
ся продукт с отклонениями по каче-
ству, и такое сырье не может исполь-
зоваться в кондитерской отрасли, 
объясняет господин Лашманкин.

О том, что ограничения на по-
ставки из Белоруссии создают ри-
ски для российской пищевой про-
мышленности, уже предупреждала 
Ассоциация европейского бизнеса 
(АЕБ), письмо ушло первому вице-

премьеру Антону Силуанову, вице-
премьеру Алексею Гордееву и Дмит-
рию Патрушеву (см. 

”
Ъ“ от 24 авгу-

ста). В АЕБ и аппарате господина Си-
луанова не комментируют эту тему.

Представитель Алексея Гордеева 
сообщил, что с вопросом поручено 
разобраться Минсельхозу. Там уточ-
нили, что «ведут работу по налажи-
ванию взаимодействия производи-
телей и потребителей сухих молоч-
ных продуктов».

В России очень жесткие требова-
ния к сырому молоку, поэтому не-
качественного сырья в принципе 
быть не может, возражает исполни-
тельный директор национального 
союза производителей молока «Со-
юзмолоко» Артем Белов. Но произ-
водители различных продуктов, 
к примеру детского питания, могут 
действительно предъявлять повы-
шенные требования к качеству ин-
гредиентов, того же сухого молока, 
признает он.

Сертифицированных произво-
дителей качественного сухого мо-
лока в России мало, а их продук-
ция в среднем на 15–20% дороже 

белорусских аналогов, уверяет Вя-
чеслав Лашманкин. У производи-
телей молочных продуктов в Бе-
лоруссии большие запасы, что по-
зволяет им продавать товар ниже 
рынка, указывает господин Белов. 
При этом, подчеркивает он, сегод-
ня сухое молоко в России торгуется 
на 10% дешевле, чем в 2017 году.

Импорт части молочного сырья, 
включая сухое молоко и сыворотку, 
из Белоруссии запрещен с 6 июня. 
В июле глава Минсельхоза РФ Дмит-
рий Патрушев и министр сельского 
хозяйства Белоруссии Леонид Заяц 
договорились постепенно снимать 
взаимные ограничения. С тех пор 
Россельхознадзор разрешил постав-
ки нескольким предприятиям.

По оценкам «Асконда», местное 
сухое молочное сырье обеспечива-
ет примерно 50% потребностей рос-
сийских кондитеров. Остальное 
покрывается за счет импорта, при 
этом большинство поставщиков 
из стран дальнего зарубежья были 
заменены белорусскими. «Асконд» 
просит Дмитрия Медведева пору-
чить профильным министерствам 

принять решения для обеспечения 
российских производителей кон-
дитерских изделий качественным 
молочным сырьем по доступным 
ценам. Представитель премьера На-
талья Тимакова не ответила на во-
просы 

”
Ъ“.

Предприятия кондитерской 
промышленности постоянно рабо-
тают над увеличением уровня лока-
лизации по сырью, но сделать это 
одномоментно невозможно, гово-
рит Вячеслав Лашманкин. По оцен-
ке собеседника 

”
Ъ“ в крупной пи-

щевой компании, аттестация но-
вых поставщиков сырья занимает 
не менее восьми месяцев. Пробле-
ма стоит достаточно остро, высок 
риск того, что придется переходить 
на импорт сырья из дальнего зару-
бежья и пересматривать цепочку 
поставок, рассказывает он. Увеличе-
ние расходов на логистику, добавля-
ет источник 

”
Ъ“ в отрасли, скажется 

и на отпускных ценах, в результате 
российские кондитеры могут усту-
пить долю рынка производителям 
из Белоруссии и Казахстана.

Анатолий Костырев

Как стало известно 
”
Ъ“, российские 

трейдеры продукции Индустриально-
го союза Донбасса (ИСД), Ревякинский 
меткомбинат (РМК) и «Ставсталь» пере-
шли под управление «Газ-Альянса», ко-
торый связывают с Сергеем Курчен-
ко, близким к экс-президенту Украи-
ны Виктору Януковичу. «Газ-Альянс» 
взял активы на «ответственное хране-
ние» после ареста совладельца ИСД Оле-
га Мкртчана. Источники 

”
Ъ“ утвержда-

ют, что сырье для РМК пойдет из ДНР, 
где структуры бизнесмена управляют 
национализированными металлурги-
ческими и угольными предприятиями. 
При этом «Газ-Альянс», находящийся 
под санкциями США, стал одним из ос-
новных поставщиков угля для ОГК-2 
«Газпром энергохолдинга».

Нижегородское ООО «Компания 
”

Газ-
Альянс“», бенефициаром которого считает-
ся близкий к экс-президенту Украины Вик-
тору Януковичу бизнесмен Сергей Курченко 
(уехал из страны после событий 2014 года), 
получило в управление активы трейдинго-
вой «Русской горно-металлургической ком-
пании» (РГМК), ООО «Ревякинский метал-
лургический комбинат» (РМК, Тульская об-
ласть, 500 тыс. тонн проката в год) и «Став-
сталь» в Невинномысске (Ставропольский 
край, 350 тыс. тонн арматуры в год). Об этом 

”
Ъ“ рассказали несколько источников, зна-

комых с ситуацией.
По их словам, которые подтверждаются 

имеющимися у 
”
Ъ“ документами и откры-

тыми данными, это произошло после аре-
ста в феврале в Москве совладельца и генди-
ректора ИСД Олега Мкртчана, обвиняемо-
го в краже выданных ИСД кредитов Внеш-
экономбанка. Бизнесмен вину не признает 
(подробнее см. справку в «Ъ-Online»). В ВЭБе 
темы, связанные с арестом Олега Мкртчана, 
не комментируют.

Бизнес на ответственном 
хранении
В постановлении Басманного райсуда Мо-
сквы (есть у 

”
Ъ“), говорится, что Олег Мкрт-

чан — «фактический собственник» компа-
нии «РГМК-Юг», на чье имущество наклады-
вается арест. Постановления с такими фор-
мулировками выданы и по другим активам 

РГМК, рассказывают собеседники 
”
Ъ“. Дело 

ведет следователь по особо важным делам 
ГУ Следственного комитета России полков-
ник Руслан Миниахметов, следует из мате-
риалов, имеющихся у 

”
Ъ“ (он, в частности, 

участвовал в громких делах экс-руководите-
ля ГУЭБиПК МВД РФ Дениса Сугробова и экс-
главы «РусГидро» Евгения Дода).

Именно господин Миниахметов в сере-
дине августа выбрал «Газ-Альянс» для «ответ-
ственного хранения» арестованного имуще-
ства, приписываемого Олегу Мкртчану, при-
казав «поддерживать бесперебойную работу 
предприятий», говорится в документах, име-
ющихся у 

”
Ъ“.

По данным «Картотека.ру» и ЕГРЮЛ, ООО 
«Компания 

”
Газ-Альянс“» создано в 2014 году 

для оптовой торговли металлами и металли-
ческими рудами и принадлежит Владимиру 
Лыкову. В августе—сентябре «Газ-Альянс» со-
здала филиалы в городах присутствия РГМК, 
а также в поселке Ревякино Тульской области 
и Невинномысске.

РГМК была трейдером ИСД и до осени 
2015 года контролировалась Украинской 
ГМК (акционеры из ИСД). На пике в 2013 
году выручка РГМК достигала 31,58 млрд 
руб., в 2016 году — 16 млрд руб. В 2016 году, 
как писал 

”
Ъ“, компания выкупила имуще-

ство обанкротившегося Ревякинского за-
вода. На его базе создан РМК, выкупивший 
осенью 2017 года «Ставсталь», находящуюся 
в процессе банкротства.
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Трейдерский захват
Следствие отдало Сергею Курченко активы Олега Мкртчана

«Арктика» не сдается
Атомный ледокол не выйдет на Севморпуть и в 2019 году

По данным 
”
Ъ“, строительство атом-

ного ледокола ЛК-60 «Арктика» сно-
ва не укладывается в сроки. Хотя суд-
но должны сдать в мае 2019 года, вхо-
дящий в Объединенную судострои-
тельную корпорацию (ОСК) Балтзав-
од сможет сделать это лишь в конце 
года, а провести ледовые испытания — 
в апреле 2020 года. Причина — задер-
жка изготовления паротурбинной уста-
новки на Кировском заводе. В резуль-
тате теперь навигация на Севморпути 
в начале 2020-х годов зависит от того, 
удастся ли продлить ресурс реакторов 
действующих ледоколов «Атомфлота».

Как стало известно 
”
Ъ“, входящий в ОСК 

Балтзавод снова не выдерживает сроки сда-
чи головного атомного ледокола «Аркти-
ка» (серия ЛК-60). Летом 2017 года ее уже пе-
ренесли указом президента на два года — 
на май 2019 года, а серийных ЛК-60 «Сибирь» 
и «Урал» — на 2021 и 2022 годы соответствен-
но. Сейчас собеседники 

”
Ъ“ отмечают, что 

«Арктику» могут сдать и в конце 2019 года, 
но входящему в «Росатом» «Атомфлоту» ее пе-
редадут, вероятнее всего, в первом квартале 
2020 года.

• Контракт на «Арктику» «Атомфлот» 
и  Балтзавод подписали в 2012 году, 37 млрд руб. 

на судно дал бюджет. В 2014 году был заключен 
контракт на 84,4 млрд руб. еще на два ЛК-60.
В ОСК 

”
Ъ“ подтвердили, что по графику 

«Арктика» должна быть передана в мае 2019 
года. Техготовность ледокола — около 70%, 
говорят в ОСК, погружено все оборудование, 
затянуто более 1000 км кабеля, ведутся рабо-
ты по обстройке жилого блока. Но из-за срыва 
сроков изготовления и сборки паротурбин-
ной установки (ПТУ) «Киров-Энергомашем» 
(КЭМ, структура Кировского завода) Балтза-
вод не может приступить в полном объеме 
к выполнению своих работ. Ходовые испыта-
ния и сдача «Арктики» запланированы на де-
кабрь 2019 года, ледовые — ориентировочно 
на апрель 2020 года, отмечают в корпорации.

Договор на ПТУ для «Арктики» заключен 
в июле 2013 года, турбины должен был испы-
тать Харьковский турбинный завод, но после 
конфликта с Украиной в 2014 году КЭМ при-
шлось строить свой стенд. На Кировском за-
воде напомнили, что ПТУ «Арктики» отгру-
жены в апреле 2018 года (предварительный 
монтаж турбин ПТУ с учетом переноса сроков 
был намечен на декабрь 2017 года). Пробле-
мы со строительством стенда были, но не они 
повлияли на сроки, считают на заводе, от-
мечая, что «объективное мнение по вопро-
су о влиянии сроков поставки ПТУ на сро-

ки строительства отражено в решении суда». 
КЭМ выиграл в трех инстанциях с требова-
нием изменить в свою пользу условия дого-
вора, снимающие с завода ответственность 
за нарушение сроков. Суд увидел нарушения 
со стороны Балтзавода по срокам передачи ге-
нераторов более чем на два года, по согласо-
ванию разумных сроков ТУ на ПТУ, програм-
мы испытаний и по отказу от возмещения за-
трат на модернизацию стенда. Балтзавод тре-
бовал с КЭМ неустойку 188 млн руб., но про-
играл в суде.

В Минпромторге 
”
Ъ“ не уточнили сроки 

сдачи «Арктики», но заверили, что масштаб-
ная работа и полученный опыт позволяют 
надеяться на «своевременную» сдачу серий-
ных ЛК-60 и их строят без отставания. Готов-
ность «Сибири» и «Урала» — 46% и 28% соответ-
ственно, говорят в ОСК, свои работы Балтзав-
од ведет по графикам, но и тут срываются сро-
ки поставки ПТУ. Для «Сибири» срок сорван 
уже на 17 месяцев, скорее всего, полностью 
поставка ПТУ не будет завершена в этом году, 
отметили в ОСК, добавив, что нужно не ме-
нее 24 месяцев после поставки и сборки ПТУ 
до момента сдачи судна заказчику. Но на Ки-
ровском заводе утверждают, что по серий-
ным ЛК-60 работа ведется по графикам, обес-
печивающим установленные сроки.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли говорит, что офи-

циальное решение по переносу сроков сда-
чи «Арктики» может быть принято осенью 
«наверху», хотя непонятно, что будет с бан-
ковской гарантией на 20 млрд руб., которую 
брал Балтзавод (истекает в апреле). Другой со-
беседник 

”
Ъ“ отмечает, что от исходного тех-

проекта ЛК-60 остались реактор и резервный 
дизельгенератор, остальное менялось в про-
цессе конкурсов. Сейчас «Атомфлот» продле-
вает ресурс действующих ледоколов, но с уче-
том развития проектов НОВАТЭКа в Арктике 
зимой 2020 года головной ЛК-60 уже будет ну-
жен, добавляет еще один источник 

”
Ъ“.

По словам главы консультационного цен-
тра «Гекон» Михаила Григорьева, до кон-
ца 2020 года определится возможность про-
длить срок работы реакторов «Ямала», «Тай-
мыра» и «Вайгача» до 2028, 2025 и 2026 годов 
соответственно. До 2025 года задержки стро-
ительства не скажутся на флоте «Атомфло-
та», считает он, но вопрос в том, хватит ли ле-
доколов для растущего грузопотока на Сев-
морпути, особенно при увеличении поста-
вок СПГ на восток. Очевидным решением 
эксперт называет привлечение для вспомо-
гательных функций дизельных ледоколов 
«Росморпорта».

Анастасия Веденеева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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На минувшей неделе инвесторы 
стали интенсивнее выводить 
 инвестиции с российского рын-
ка акций. По данным Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR), 
за отчетный период фонды, ори-
ентированные на Россию, поте-
ряли $25 млн. Это произошло 
на фоне общего снижения инте-
реса к развивающимся странам, 
а также роста напряженности 
в отношении России в связи 
с «делом Скрипалей».

Отток зарубежных инвестиций с 
российского рынка акций усилился, 
свидетельствуют данные EPFR. По 
оценке 

”
Ъ“, основанной на отчете 

Bank of America Merrill Lynch (учиты-
вающего данные EPFR), по итогам не-
дели, закончившейся 5 сентября, не-
тто-отток клиентских средств из фон-
дов, ориентированных на Россию, со-
ставил $25 млн. Это более чем втрое 
выше оттока, зафиксированного не-
делей ранее.

Интерес инвесторов снижается не 
только к российскому, но и к другим 
развивающимся рынкам. Отток 
средств из фондов emerging markets 
составил $161 млн против $430 млн 
притока, зафиксированного неделей 
ранее. Аутсайдерами на минувшей 
неделе были фонды Индии, которые 
потеряли свыше $140 млн. Символи-
ческий отток зафиксировали фонды 
Бразилии ($9 млн). «Обострение тор-
говых противоречий между США и 
рядом торговых партнеров в первую 
очередь отражается на развивающих-
ся рынках. Негативные настроения в 
отношении рисковых активов уже 
существенно отразились на многих 
странах с развивающимися эконо-
миками. И этот список расширяется 
практически ежедневно»,— отмеча-

ет портфельный управляющий груп-
пы «Тринфико» Фарит Закиров.

Ключевая причина вывода денег с 
российского рынка — опасение вве-
дения новых санкций. На минувшей 
неделе Великобритания представила 
Совету Безопасности ООН доказатель-
ства в рамках расследования дела об 
отравлении бывшего российского 

агента Сергея Скрипаля и его дочери. 
США, Германия, Канада и Франция 
выразили поддержку выводам Брита-
нии. «Иностранцы не ждут, когда им 
запретят владение бумагами госбан-
ков или суверенным долгом, и прода-
ют их заранее. Понятно, что апока-
липсиса не будет и государство на ка-
ком-то уровне поддержит и рынок 
ОФЗ, и акции, но этот уровень может 
быть очень далек от текущих цен»,— 
отмечает управляющий активами «Ре-
гион Эссет Менеджмент» Алексей 
Скабалланович.

В таких условиях международные 
инвесторы могли и более интенсивно 
покидать российский рынок, если бы 
не высокие цены на нефть. По дан-
ным агентства Reuters, на минувшей 

неделе стоимость российской нефти 
Urals поднималась до максимальной 
отметки с 2014 года — $79,37 за бар-
рель. По итогам пятничных торгов це-
на нефти составила $75,8 за баррель, 
то есть на уровне середины предшест-
вующей недели. При этом по сравне-
нию с серединой августа котировки 
выросли более чем на 13%. Сохране-
нию высоких цен на углеводородное 
топливо способствует ожидание вве-
дения в ноябре американских санк-
ций в отношении экспорта сырья из 
Ирана, а также сокращения запасов 
нефти в США. «Цены на нефть остают-
ся на крайне комфортных уровнях 
для российских активов и на данный 
момент выступают ключевым, хотя и 
недостаточным фактором поддер-
жки»,— отмечает начальник управле-
ния инвестиций «Райффайзен Капи-
тала» Владимир Веденеев.

Тема санкций в ближайшие меся-
цы будет оказывать доминирующее 
влияние на поведение международ-
ных инвесторов, торгующих в Рос-
сии. «Российский рынок с общеэконо-
мической точки зрения смотрится бо-
лее защищенным ввиду как структу-
ры платежного баланса, так и теку-
щих ценовых уровней по нефти. Но 
санкционный прессинг со стороны 
США и Великобритании и геополити-
ческие риски нивелируют большую 
часть преференций российского рын-
ка. В данной ситуации трудно пред-
ставить, что может привлечь между-
народных инвесторов на отечествен-
ный рынок»,— отмечает Фарит Заки-
ров. «Величина оттоков будет зависеть 
от серьезности второго раунда санк-
ций в ноябре. Остальные факторы бу-
дут второстепенны»,— отмечает Алек-
сей Скабалланович.

Виталий Гайдаев

Инвесторы  
забирают свое
Вложения в российские фонды сокращаются

Ст. 6 закона 353-ФЗ требует от бан-
ков в случаях, когда условиями дого-
вора потребительского кредита пред-
полагается уплата заемщиком различ-
ных платежей в зависимости от его ре-
шения, производить расчет исходя из 
максимально возможных суммы и 
сроков возврата. При использовании 
кредитных карт закон требует рассчи-
тывать ПСК по максимуму. Глава банка 
«Русский стандарт» Александр Самох-
валов отмечает, что в сложных безза-
логовых кредитах карта — сложный, 
многогранный финансовый продукт, 
характеризующийся большой вариа-
тивностью поведения заемщика: «Из-
за сложности продукта и различий в 
поведении клиентов по одному и то-
му же продукту может быть разная 
ПСК. Ответственность банка в том, 
чтобы раскрыть все эти детали». Одна-
ко, по словам исполнительного дирек-
тора банка «Ренессанс Кредит» Дмит-
рия Курганова, на практике отдель-
ные игроки часто не выполняют это 
требование, занижая ПСК и лишая 
клиентов возможности сравнить ре-
альные условия разных банков. 

Примеры лукавого подхода к рас-
чету ПСК по карточным кредитам ак-
тивно обсуждались на форуме. Так, в 
частности, ПСК может рассчитываться 
исходя из того, что заемщик всегда бу-
дет возвращать средства банку в тече-
ние льготного периода, без уплаты 
процентов. Еще один способ занизить 
ПСК — расчет исходя из максимально 
возможного лимита по программе 
кредитования, а не реального по кар-

те. Другой вариант — тарифные пла-
ны в банке предусматривают бесплат-
ное обслуживание карты в определен-
ных случаях (например, при тратах от 
10 тыс. руб. в месяц). И банк при расче-
те ПСК считает, что клиент всегда бу-
дет соблюдать это условие, хотя на 
практике это не обязательно и комис-
сию за годовое обслуживание необхо-
димо включать в оценку.

Правозащитники уверены, что 
для решения проблемы правила рас-
чета ПСК по карточным кредитам 
должны быть предельно точны и по-
нятны. «Мы не получили ни одной 
жалобы на некорректный расчет ПСК 
по карте,— отмечает руководитель 
проекта ОНФ 

”
За права заемщиков“ 

Виктор Климов.— И не потому, что 
клиента все устраивает, просто меха-
низм расчета ПСК настолько сложен, 
что человек не может перепроверить 
— достоверную информацию до него 
донесли или нет». 

Но в ЦБ менять правила расчета не 
намерены. «Особенности расчета ПСК 
для кредитных карт установлены фе-
деральным законом о потребитель-
ском кредите,— уточнили в Банке 
России.— Для прояснения отдельных 
положений закона участники рынка 
и их ассоциации в некоторых случаях 
также направляют в ЦБ официальные 
запросы».

Регулятор предпочитает усиливать 
контроль. «Запрашиваются как типо-
вые формы действующих договоров 
и применяемых методик расчета, так 
и уже заключенные договоры с кон-
кретными потребителями, в случае 
выявления нарушений Банком Рос-
сии применяются меры в соответст-
вии с требованиями законодательст-
ва, чтобы исключить потенциальные 
нарушения,— пояснили в ЦБ.— При 
этом проверка правильности расчета 
ПСК как включается в дистанцион-
ные проверки кредитных организа-
ций, так и может являться частью про-
цедуры 

”
тайный покупатель“ (совер-

шение действий, направленных на 
подготовку к заключению договора)». 
Такие проверки могут проводиться 
при росте обращений потребителей 
по данному вопросу, а также превен-
тивно, в соответствии с риск-профи-
лем конкретной кредитной организа-
ции, уточнили там.

Вероника Горячева

По всей строгости процента
 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Фонд AddCapital и Group-IB 
 разработали безопасную модель 
структурирования цифровых 
финансовых активов в инвести-
ционные инструменты. «Оболоч-
ка» призвана защитить активы 
как от внешних угроз, так и от 
негативного воздействия «изнут-
ри». Авторы модели полагают, 
что она может быть масштаби-
рована после легализации в Рос-
сии цифровых активов. Участни-
ки рынка признают, что модель 
может быть использована в ка-
честве основы для стандарта. 
Но обращают внимание, что бы-
строе развитие рынка предпола-
гает постоянное изменение на-
бора мер по снижению рисков 
инвесторов.

Фонд, специализирующийся на 
инвестициях в цифровые финансо-
вые активы (ЦФА), AddCapital и компа-
ния по предотвращению киберпре-
ступлений Group-IB разработали мо-
дель структурирования цифровых фи-
нансовых продуктов на основе кон-
цепции «тотальной защиты». «Оболоч-
ка», в которую облекаются активы, 
представляет собой перечень продук-
товых, юридических и технологиче-
ских решений, позволяющих значи-
тельно снизить риски инвестиций на 
крипторынке. Речь идет прежде всего 
о рисках, связанных с недооформлен-
ным правовым полем, а также высо-
кой степенью незащищенности рын-
ка от киберпреступности.

«Модель обеспечивает защиту от 
наиболее актуальных киберугроз, 
устраняет риски, возникающие вну-
три фонда: будь то инсайдерская угро-
за или схема отмывания денег»,— по-
ясняет директор спецпроектов Group-
IB Руслан Юсуфов. Так, в модель вклю-

чены технология обнаружения кибе-
ратак Threat Detection System и систе-
ма поведенческого анализа для 
контроля и снижения рисков, возни-
кающих на стороне пользователей 
(Secure Portal). За счет использован-
ной в модели системы Threat 
Intelligence (киберразведка) достига-
ется возможность получать информа-
цию о новых вредоносных програм-
мах, тактиках хакерских групп и т. д. и 
готовиться к ним заранее.

В составе комплексного решения 
— обязательное требование к работе с 
лицензируемыми биржами с аудируе-
мым обеспечением, использование 
надежных кастоди для хранения акти-
вов, использование мультиподписи 
для подтверждения трансакций, тех-
нологии WhiteList (активы фонда мо-
гут перемещаться только в рамках ог-
раниченного списка адресов, которые 
контролируются фондом). Обязателен 
к исполнению регламент разделения 
управления активами. Так, ключи для 
проверки и проведения операций, 
для изменения списка WhiteList, для 
вывода средств на банковский счет и 
т. д. никогда не оказываются в одних 
руках, они разделены между управля-
ющей компанией и администратором 
фонда. Если любой из ключей будет 
взломан или применен в целях мо-
шенничества, владеющий им не смо-
жет вывести активы из фонда. Кроме 
того, модель предусматривает требо-
вания к составу ЦФА под управлением 
(например, требование к минималь-
ной ликвидности, включаемой в пор-
тфель криптовалюты).

По словам управляющего партнера 
AddCapital Алексея Прокофьева, такая 
«оболочка» позволяет крупным инвес-
торам иметь дело с рынком ЦФА через 
привычные инструменты в легаль-

ном поле. Кроме того, это внятный 
сигнал регулятору: с цифровыми ак-
тивами можно иметь дело, используя 
стандартные методы надзора. «Инвес-
тпродукты на основе данного реше-
ния уже начали работать в иностран-
ных юрисдикциях, а с принятием за-
конов о ЦФА в РФ, с некоторыми огра-
ничениями, позволит структуриро-
вать подобные продукты и в РФ»,— 
уверен господин Прокофьев.

Участники рынка согласны, что 
предложенная модель использует 
многие успешные практики. По сло-
вам сооснователя криптобанка Wirex 
Дмитрия Лазаричева, в модели опи-
сан опыт безопасного хранения и 
распоряжения ЦФА, сформирован-
ный ведущими компаниями отрасли 
— BitGo, Bitstamp, Bitfinex, Pantera 
Capital, CME Group, Ripple, Genesis. 
«Мультиподписи и WhiteList уже дав-
но используют все более или менее 
надежные компании по доверитель-
ному управлению криптоактива-
ми»,— подтверждает управляющий 
партнер Tokenbox Владимир Смер-
кис. При этом решение может быть ис-
пользовано в качестве основы некоего 
стандарта, одобренного регулятором 
и применяемого всеми легальными 
участниками рынка. «В целом пред-
ложение логично, и если будет приня-
та хотя бы часть этих пунктов, то мы 
сделаем большой шаг навстречу регу-
лируемым организациям по довери-
тельному управлению криптоактива-
ми»,— считает господин Смеркис. Од-
нако не стоит забывать, что описан-
ные решения актуальны и действен-
ны на сегодняшний день, указывает 
господин Лазаричев. То, что актуаль-
но сегодня, подчеркивает он, завтра 
может быть уже не  востребовано.

Мария Сарычева

Цельноцифровая оболочка
Криптоактивы упакуют в структурные продукты

Выстраиваем  
поведенческий надзор,  

для того чтобы граждане  
не были разочарованы тем, 

что они вышли  
на финансовый рынок,  

теми продуктами,  
которые они приобрели

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 7 июня 2018 года

Ц И Т А Т А

$25 млн
составил отток зару-
бежных инвестиций 
с российского рынка 
по итогам недели, 
закончившейся  
5 сентября
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, Сбербанк 

стал владельцем «золотой» или 
приоритетной акции Антипин-
ского НПЗ, входящего в группу 
New Stream Дмитрия Мазурова, 
а топ-менеджер банка Алексей 
Гренков стал содиректором ак-
ционера завода — кипрской 
Vikay Industrial. До этого предс-
тавители второго ключевого ак-
ционера New Stream — экс-вла-
дельца «Итеры» Игоря Макарова 
— начали выходить из структур 
New Stream, а их места заняли 
представители банка. Сбербанк 
выступает основным кредито-
ром группы, которой требуется 
дополнительное финансирова-
ние на модернизацию НПЗ.

Содиректором основного акцио-
нера Антипинского НПЗ (крупней-
ший актив нефтяной группы New 
Stream) Vikay Industrial стал старший 
управляющий директор, заместитель 
директора департамента крупней-
ших клиентов Сбербанка Алексей 
Гренков, следует из данных кипрско-
го реестра. Vikay принадлежит 80% в 
НПЗ. Банк выступает крупнейшим 
кредитором НПЗ, долги завода и New 
Stream не раскрываются.

В New Stream подтвердили 
”
Ъ“ на-

значение господина Гренкова в Vikay, 
объяснив, что Сбербанк теперь владе-
ет «золотой акцией» компании. В груп-
пе не поясняют, какие права это закре-
пляет за банком. Другим директором 
Vikay остается основатель New Stream 
Дмитрий Мазуров, который в августе 
покинул пост президента группы, 
уступив кресло бывшему вице-прези-
денту Газпромбанка Андрею Зокину. 

Тогда менеджеры Сбербанка уже во-
шли и в органы управления структур 
New Stream вместо представителей 
«Арети» Игоря Макарова (один из ак-
ционеров, который, как уже сообщал 

”
Ъ“, решил выйти из этих активов). В 

частности, господин Гренков стал чле-
ном совета директоров Антипинского 
НПЗ. Несмотря на приход банкиров в 
органы управления, в New Stream 
подчеркивали, что господин Мазуров 
не оставит оперативное управление. 
Другим акционером Vikay является 
Mine Project однокурсника президен-
та Владимира Путина известного 
юриста Николая Егорова.

Сбербанк кредитует целый ряд 
крупных независимых НПЗ. Летом, в 
ходе обсуждения завершения налого-
вого маневра, глава банка Герман 
Греф предупреждал вице-премьера 
Дмитрия Козака (письмо есть у 

”
Ъ“), 

что, если не дать независимым НПЗ 
отрицательный акциз (возврат из 
бюджета средств по некоторым видам 
нефтепродуктов), который обеспечит 
заводам возможность завершить мо-
дернизацию, можно ожидать массо-
вого их закрытия. Антипинскому, 
Афипскому (New Stream), Орскому 
(«Фортеинвест» Саида Гуцериева), Ха-
баровскому («Нефтегазхолдинг» Эду-
арда Худайнатова) и другим НПЗ Сбер-
банк выдал более 455 млрд руб. кре-
дитов, еще 110 млрд руб. составляли 
невыбранные кредитные линии, пи-
сал господин Греф.

«Арети» Игоря Макарова, в 2017 го-
ду получившая 50% в New Stream от 
Дмитрия Мазурова, на фоне конфлик-
та акционеров выходит из New 
Stream. В частности, партнеры разо-

шлись во взглядах на финансирова-
ние и будущее активов группы. Два со-
беседника 

”
Ъ“ заявляют, что «Арети» 

не исполнила обязательств по финан-
сированию НПЗ. Собеседники 

”
Ъ“ го-

ворят, что господин Макаров либо уже 
вышел из New Stream, либо находится 
в процессе выхода. В New Stream это 
не комментируют, представитель 
«Арети» был недоступен. Три источни-
ка 

”
Ъ“ не исключают, что Сбербанк 

или близкие к нему структуры могут 
стать акционерами структур New 
Stream. Сейчас New Stream необходи-
мо дополнительное финансирование 
для модернизации трех НПЗ (группа 
также управляет Марийским заводом) 
и обслуживания долга. В Сбербанке 
отказались от комментариев.

По словам партнера «НАФКО-Кон-
сультанты» Ирины Мостовой, речь в 
данном случае идет не о «золотой ак-
ции», а приоритетной акции. Она по-
ясняет, что, в отличие от «золотой», 
приоритетная акция по общему пра-
вилу (например, в случае с «Яндек-
сом») не дает права назначать предста-
вителя в совет директоров, хотя, как и 
«золотая», предполагает право вето по 
отдельным решениям (как правило, 
по изменению структуры собственно-
сти). Как акционер, банк может доби-
ваться включения своего представите-
ля в органы управления или избрания 
его в качестве единоличного исполни-
тельного органа, говорит госпожа Мо-
стовая. Но общего шаблона и правил, 
по которым разграничиваются права 
и обязанности держателя такой ак-
ции, нет, уточняет юрист, они регла-
ментируются решением общества.

Дмитрий Козлов

Сбербанк закрепляется  
в New Stream
Кредитор группы усилил контроль над Антипинским НПЗ Формально Олег Мкртчан давно 

не имеет долей в этих активах. С 
осени 2017 года РГМК, по данным 
«Картотека.ру» и ЕГРЮЛ, принадле-
жит Арминаку Аракелову, до этого 
ей владела Grandstream Ltd (по дан-
ным реестра Кипра, через Doustinas 
Ltd принадлежит экс-гендиректору 
РГМК Ашоту Тамразяну). Grand-
stream сейчас контролирует РМК 
(доли заложены «Возрождению» и 
Промсвязьбанку) и, соответствен-
но, «Ставсталь», а также ряд регио-
нальных компаний РГМК.

Пришли на базу
В «РГМК-Юг» (Батайск, Ростовская 
область) заявили 

”
Ъ“, что «Газ-

Альянс» при поддержке ЧОП «Вым-
пел-Тактика» 15 августа «осущест-
вил рейдерский захват»: по 27 авгу-
ста «РГМК-Юг» было запрещено осу-
ществлять хозяйственную деятель-
ность, транспорт базы не выпускал-
ся с территории. «Сотрудников до-
сматривали, а с 22 августа разреши-
ли вход только тем, кто написал за-
явление на работу в компании 

”
Газ-

Альянс“ сроком на один месяц на 
полставки»,— рассказывает пред-
ставитель «РГМК-Юг». По его сло-
вам, это произошло одновременно 
с проникновением представителей 
«Газ-Альянса» и ЧОПа на другие ба-
зы РГМК и метзаводы. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, гово-

рит, что сотрудникам этих активов 
также предлагалось временное тру-
доустройство в «Газ-Альянс».

В «РГМК-Юг» настаивают, что Олег 
Мкртчан не является учредителем 
или кредитором ни этого ООО, ни 
«РГМК-Центральный регион», ни 
РМК. «У активов, которые объединя-
лись под эгидой корпорации ИСД, 
были разные истории приобрете-
ния и структура собственности,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“.— РГМК была 

контрактодержателем, она получала 
прокат с Украины и распределяла 
его по РФ в соответствии с заказами 
других баз, а от ИСД были лишь ре-
комендации по реализации».

По его словам, после обращений 
в органы власти, МВД и прокуратуру 
представители «Газ-Альянса» поки-
нули территорию «РГМК-Юг». Поли-
ция и прокуроры при этом рекомен-
довали не выгонять их до выясне-
ния обстоятельств. На базе остаются 
сотрудники ЧОПа, «незаконно доку-
ментирующие деятельность компа-
нии». В арбитражном суде области 
рассматривается иск «РГМК-Юг» к 
«Газ-Альянсу» и «Вымпел-Тактике», 
суд уже отказал компании в обеспе-
чительных мерах, следующие засе-
дания назначены на 1 и 2 октября.

Тульские СМИ в августе писали о 
потенциальном «рейдерском захва-
те» РМК. Но глава Ясногорского рай-
она, где расположен комбинат, Вла-
димир Мухин заявлял, что «ни о ка-

ких рейдерских захватах речи нет, в 
рамках возбужденного уголовного 
дела на прежнего владельца сейчас 
происходит смена собственника».

Опрошенные 
”
Ъ“ юристы отме-

чают, что, как правило, арестован-
ное имущество передают на ответ-
ственное хранение собственнику 
или его представителям. Передача 
актива заинтересованному в прио-
бретении имущества лицу может 
быть истолкована как покушение 
или подготовка к хищению.

Связаться с Сергеем Курченко не 
удалось, телефоны «Газ-Альянса» и 
других компаний Владимира Лы-
кова, РГМК и большинства ее реги-
ональных компаний, а также «Став-
стали» на прошлой неделе не рабо-
тали либо не отвечали, в РМК зая-
вили 

”
Ъ“, что гендиректор в отпу-

ске. В ГУ СК оперативно не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

От Донбасса  
до «Газпрома»
Сергей Курченко считался близким 
не только к Виктору Януковичу, но 
и к его сыну Александру. После отъ-
езда с Украины, по словам источни-
ков 

”
Ъ“, бизнесмен проживает в Мо-

скве. С 2015 года господин Курчен-
ко находится под санкциями США, 
с января 2018 года под них попали 
«Газ-Альянс» и южноосетинская 
компания «Внешторгсервис».

В Минфине США уверены, что 
Сергей Курченко контролирует «Газ-
Альянс», санкции введены за управ-
ление угольными активами ДНР и 
ЛНР и торговлю их сырьем. РБК пи-
сал в марте, что «Газ-Альянс» назна-
чен монопольным экспортером угля 
из республик. Источники 

”
Ъ“ гово-

рили, что структуры Сергея Курчен-
ко с 2017 года контролируют и ме-
таллургические активы, «национа-
лизированные» ДНР и ЛНР, среди ко-
торых Алчевский меткомбинат ИСД 
и Енакиевский метзавод «Метинвес-
та» (оба холдинга заявляли об утрате 
контроля над активами). «Внешторг-
сервис» в апреле 2017 года офици-
ально был объявлен «временным ад-
министратором» заводов в ДНР по 
указу погибшего 31 августа при те-
ракте главы республики Александра 
Захарченко. Кроме того, структуры 
Сергея Курченко обеспечивают заво-
ды республик железорудным сырь-
ем из РФ, утверждают источники 

”
Ъ“.

Собеседники 
”

Ъ“ в отрасли ут-
верждают, что РМК теперь будет ра-
ботать на сырье из ДНР и ЛНР: по их 
словам, в адрес тульского предпри-
ятия уже отправлены партии ква-
дратной заготовки (ее выпускают и 
Алчевский, и Енакиевский заводы). 
Готовый прокат планируется реали-
зовывать преимущественно в РФ. 
«Ставсталь» же, по словам источни-
ков 

”
Ъ“, будет сама выплавлять заго-

товку из лома, причем пока плани-
рует делать именно заготовку на 
экспорт, а не арматуру.

При этом, как выяснил 
”
Ъ“, «Газ-

Альянс» уже давно нашел крупного 
клиента в РФ: у компании есть пять 
контрактов на поставку 16,57 млн 
тонн угля с сентября 2016 года по 30 
июня 2019 года на 35,6 млрд руб. с 
генкомпанией ОГК-2, входящей в 
«Газпром энергохолдинг» (ГЭХ). Ин-
формация об этом содержится в 
сведениях о госконтрактах «Газ-
Альянса». По отчетности ОГК-2 за 
2017 год, компания потратила на 
закупку угля 15,25 млрд руб., рас-
ход угля составил свыше 10,5 млн 
тонн. Доля «Газ-Альянса» в портфеле 
поставщиков ОГК-2 в 2017 году вы-
росла с 5% до 17%, трейдер вошел в 
четверку основных поставщиков. 
При этом также выросла с 3% до 18% 
доля ООО «Южная топливная ком-
пания» из Ростовской области 
(ЮТК, входит в «Южную угольную 
компанию», среди акционеров ко-
торой бывший совладелец Global 
Ports Андрей Филатов). У ЮТК четы-
ре аналогичных контракта с ОГК-2 
на 21,17 млрд руб. Цена угля по кон-
трактам «Газ-Альянса» и ЮТК — 
2,15 тыс. руб. за тонну.

Источники 
”
Ъ“ считают, что уголь 

из ДНР и ЛНР идет в основном на Но-
вочеркасскую ГРЭС (расход угля в 
2017 году — 3,6 млн тонн). В ГЭХ от-
казались комментировать закупки у 
«Газ-Альянса», в том числе и вопрос 
рисков работы с компанией под 
санкциями США, в Минэнерго зая-
вили 

”
Ъ“, что «не имеют полномо-

чий в закупочной сфере самостоя-
тельных хозяйствующих субъектов».

Максим Худалов из АКРА предпо-
лагает, что металл заводов ДНР и 
ЛНР продавался преимущественно 
в РФ и Сирии, и считает, что теперь 
рынки сбыта могут расшириться за 
счет включения в схему РМК и 
«Ставстали» — распознать происхо-
ждение металла проблематично, 
тем более если будет задействована 
цепочка трейдеров. Цену поставок 
антрацита «Газ-Альянсом» для ОГК 
эксперт называет рыночной, указы-
вая, что для ГРЭС идет самая мелкая 
фракция, а крупная и дорогостоя-
щая экспортируется «через тех же 
трейдеров».

Анатолий Джумайло,  
Татьяна Дятел,  
Николай Сергеев,  
Евгений Хвостик,  
Алена Миклашевская

Трейдерский захват

Нынешний госсекретарь Майк 
Помпео пока Россию не посещал, хо-
тя в конце июня в Москву приезжал 
советник президента США Дональда 
Трампа по национальной безопасно-
сти Джон Болтон.

На фоне продолжающегося ухуд-
шения двусторонних отношений ви-
зит Рика Перри выглядит необычно и 
может быть подвергнут критике в 
США, отмечают собеседники 

”
Ъ“. Но 

администрация Дональда Трампа мо-
жет указывать на важность встречи 
для американских производителей 
нефти. Россия и Саудовская Аравия 
являются лидерами сделки ОПЕК+ по 
сокращению добычи, и 23 сентября 
участники сделки на саммите в Алжи-
ре должны решить, нужно ли увели-
чивать квоты.

Цены на нефть выросли до $76 за 
баррель, поскольку рынок ждет сокра-
щение иранского экспорта примерно 
на четверть из-за санкций США. В этой 
ситуации Москве и Эр-Рияду следует 
восполнить возможный дефицит неф-
ти и способствовать определенному 
снижению цен. Но если слишком 
сильно поднять добычу, можно, нао-
борот, уронить котировки, что нега-

тивно скажется прежде всего на про-
изводителях сланцевой нефти в США. 
В этой ситуации властям России и 
США как двум крупнейшим произво-
дителям нефти может быть важно све-
рить позиции и расчеты по балансу на 
мировом рынке.

Кроме того, в Конгрессе США нахо-
дится законопроект о санкциях про-
тив «Северного потока-2». Дональд 
Трамп не раз заявлял, что проект газо-
провода ему не нравится, но пока ад-

министрация склонялась к тому, что 
санкции против европейских партне-
ров «Газпрома» по газопроводу (Shell, 
Wintershall, OMV, Engie, Uniper) неже-
лательны, так как осложнят отноше-
ния с Германией.

«С одной стороны, хорошая но-
вость в самом факте контактов, что ка-
нал окончательно не закрыт и не за-
морожен»,— говорит эксперт Россий-
ского совета по международным де-
лам Иван Тимофеев. Он отмечает, что 
на встрече министры смогут «профес-
сионально обсудить в том числе эф-
фект санкций, которые могут иметь 
глобальные последствия для рынка», 
о чем говорит пример «Русала». Но, по 
мнению Ивана Тимофеева, «плохая 
новость в том, что новые санкции 
против России, скорее всего, неиз-
бежны, в том числе в энергетической 
сфере». Он напоминает, что админис-
трация США уже объявила о готовно-
сти ввести санкции в рамках «дела 
Скрипаля» в соответствии с актом от 
1991 года по противодействию рас-
пространения химоружия. Акт позво-
ляет вводить жесткие ограничения на 
экспорт-импорт товаров и может быть 
применен в отношении оборудова-
ния для нефтегазовой отрасли.

Юрий Барсуков

Россия примет  
американского энергетика
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Российский авторитарный 
газ, как предполагается, 

хуже американского 
демократического?

— Сергей Лавров,
министр иностранных дел РФ,  

в ответ на заявления министра энергетики 
США Рика Перри, 13 июля

Ц И Т А Т А

Его поздравляет депутат Госдумы Лев Ковпак:
— Уважаемый Игорь Алексеевич! От всей души поздрав-
ляю Вас с Днем Рождения! Искренне желаю творческих 

успехов, крепкого здоровья Вам и Вашим близким! Бла-
гополучия, радости и мира!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 48 лет председателю совета директоров 
ЗАО «Русская медная компания» Игорю Алтушкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

35,6 млрд рублей
получит компания 
«Газ-Альянс»  
от ОГК-2  
за поставки угля 
в 2016–2019 годах
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деловые новости
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Застройщики жилья в Москве на фоне падения ру-
бля и изменения правил игры на рынке столкну-
лись с нетрадиционной для августа активностью 
покупателей, подняв в ответ цены в среднем на 
1–3%, некоторые — на треть. Но эксперты не ждут, 
что рост продаж станет тенденцией, поскольку ему 
помешает возможное повышение ставок по ипо-
теке. В результате цены могут начать, наоборот, 
 падать, вплоть до снижения на 20%.

Данные девелоперов показывают серьезный рост 
спроса на жилье по итогам августа. Так, у группы ЛСР, по 
предварительным оценкам, продажи выросли на 57% по 
отношению к августу 2017 года во всех регионах присут-
ствия компании (Москва, Санкт-Петербург, Екатерин-
бург). Средние цены при этом по сравнению с июлем 
поднялись на 34%. В портфеле MR Group количество сде-
лок выросло на 136%, на некоторых объектах компания 
останавливала продажи для переоценки стоимости.

У других игроков результаты скромнее, хотя тенден-
ция налицо. В ПИК сообщили об увеличении продаж на 
7–10% при росте цен на 5–10%. В ФСК «Лидер» продали на 
14% больше, чем в августе 2017 года, в «Кросте» — на 10%. 
В проектах Level Group динамика неравномерна: в проек-
тах бизнес-класса произошло двукратное увеличение 
продаж по сравнению с июлем, а в жилых комплексах 
комфорт-класса — на 20%. По расчетам управляющего 
партнера «Метриум» Марии Литинецкой, в среднем по 
рынку цены выросли на 1–3%.

Все опрошенные 
”
Ъ“ застройщики говорят, что актив-

ность покупателей была нехарактерной для августа, ког-
да традиционно наблюдается низкий спрос. «Рост свиде-
тельствует о тревожности покупателей и нежелании от-
кладывать покупку жилья на осень»,— считает директор 
по маркетингу ФСК «Лидер» Ксения Цаплина. По словам 
Марии Литинецкой, в июле—августе заметно сократил-
ся период принятия решения о сделке: если обычно это 
месяц-полтора, то этим летом покупателям было доста-
точно одной-двух недель.

В ЛСР связывают изменение настроений с ожидания-
ми роста цен на жилье из-за вступивших в силу измене-

ний основного отраслевого закона и наметившейся в ав-
густе нестабильности рубля. Еще в рамках дискуссий об 
изменении федерального закона о долевом строительст-
ве (ФЗ №214) девелоперы предупреждали о возможном 
росте цен на квартиры в новостройках до 15%. Курс рубля 
к доллару заметно опустился 10 августа, тогда доллар сто-
ил 66,2 руб., а накануне — 63,6 руб. С тех пор доллар еще 
подорожал: по данным ЦБ, на 7 сентября курс был 
68,4 руб. По словам заместителя гендиректора «Кроста» 
Марины Любельской, на этом фоне недвижимость опять 
стала выгодным средством сбережения. Застройщики не 
исключают, что покупатели торопились из-за возможно-
го повышения ставок по ипотеке.

Однако независимые аналитики более осторожны в 
оценках. Руководитель аналитического центра ЦИАН 
Алексей Попов считает, что обозначенные девелоперами 
результаты продаж не складываются в тенденцию: «По 
предварительным данным, в августе зарегистрировано 
на 8–9% больше договоров долевого участия, чем в июле, а 
в августе 2017 года, например, рост за этот месяц составлял 
27%». По словам эксперта, в августе доллар подорожал не 
так заметно, как в апреле, когда курс вырос с 57,6 руб. до 
64 руб., но тогда бума продаж не наблюдалось. «А о возмож-
ном повышении ключевой ставки ЦБ и, соответственно, 
ставок по ипотеке всерьез заговорили уже только в пер-
вую неделю сентября»,— уточняет он.

Алексей Попов убежден, что девелоперам еще пред-
стоит ощутить эффект от повышения ставок по ипотеке. 
Сейчас на продажи жилья с привлечением кредита при-
ходится до 70% сделок. «Изменение ставок и условий вы-
дачи заметно повлияет на активность покупателей»,— 
полагает он. Гендиректор Level Group Кирилл Игнахин 
не исключает, что средний размер скидок будет расти, 
если покупатели станут более сдержанными. Сейчас это 
около 5%. По оценке Алексея Попова, с начала года скид-
ки на жилье снизились на 2–3 процентных пункта. Расче-
ты застройщиков индивидуальны, добавляет эксперт, но 
они могут снизить цены на 20%, не выходя за пределы 
минимальной маржи.

Екатерина Геращенко

Жилье тревоги нашей
Застройщики заработали на опасениях покупателей

Российские книжные издатели 
выявили всплеск контрафакта 
на Украине, где, по их оценкам, 
за последние два года объем 
пиратских книг вырос в не-
сколько раз. Часть издателей 
связывают это с усложнением 
про цедуры импорта россий-
ских книг, для которого на Ук-
раине необходимо специаль-
ное разрешение. Впрочем, 
юридические механизмы в 
стране все же работают: изда-
тельству «Эксмо» удалось вер-
нуть права на товарный знак, 
из-за потери которого книги 
приходилось выпускать под 
брендом «Издательство Э».

Издательство «Эксмо» смогло вер-
нуть права на товарный знак на Ук-
раине, рассказал 

”
Ъ“ его гендирек-

тор Евгений Капьев. Ранее компа-
нии приходилось выпускать книги 
под брендом «Издательство Э», по-
скольку наименование «Эксмо» за-
регистрировали «третьи лица». На 
защиту своих прав у «Эксмо» ушло 
около двух лет.

Но рост контрафакта бумажных 
книг на Украине остается пробле-
мой. Оценить точный уровень пи-
ратства сложно, признают в «Экс-
мо», но раньше бороться получалось 
эффективнее: издательство находи-
ло типографии, печатающие тира-
жи нелегально. Теперь же контра-
факт даже экспортируется в РФ, го-
ворят в компании. При этом в самой 
России объем пиратства бумажных 
книг снизился «до уровня погреш-
ности», в том числе благодаря жест-
кой законодательной системе и тес-
ной работе с распространителями и 
книжными сетями, подчеркивает 
Евгений Капьев. Украинский рынок 
сейчас занимает менее 1% в прода-
жах «Эксмо», ранее доля доходила 
до 5%. Снижение уровня пиратства 
могло бы увеличить украинскую 
выручку, считают в издательстве.

Уровень пиратства начал актив-
но расти с первой половины 2017 
года, когда Украина «ввела эмбарго» 

на российские книги, поясняет ген-
директор издательской группы «Аз-
бука-Аттикус» Леонид Шкурович. На 
появление контрафакта повлияли и 
сложности в отношениях с украин-
скими сетями, в результате чего у 
магазинов были сложности с полу-
чением книг, отмечает он. По мне-
нию господина Шкуровича, контра-

фактом занимаются в основном 
крупные участники украинского 
рынка. С этим согласен господин 
Капьев: «Как правило, контрафакт-
ные книги печатаются не на при-
нтере, и видно, что у пиратов нема-
лые инвестиции в издание».

Бороться с пиратством сложно, 
так как цивилизованные юридиче-
ские отношения между странами 
«почти парализованы», говорит Лео-
нид Шкурович. У «Азбуки-Аттикус» 
на Украине печатаются небольшие 
тиражи, и местный партнер нано-
сит голографические знаки, кото-
рые позволяют отличать лицензи-
онную продукцию. Локальная пе-
чать также позволяет снизить издер-
жки и бороться с пиратством за счет 
меньшей цены. А поскольку боль-
шинство российских издательств 

ушли с рынка, продажи «Азбуки-Ат-
тикус» на Украине выросли до 10% в 
общей выручке.

Директор издательства «Росмэн» 
Борис Кузнецов не связывает рост 
контрафакта на Украине с введени-
ем эмбарго, но согласен, что уро-
вень пиратства удвоился или утро-
ился за два года. По его словам, за-
щищать свои права российским из-
дателям помогают только хорошие 
отношения с книготорговцами, ко-
торые соглашаются убрать из прода-
жи контрафакт по устной догово-
ренности.

Управляющий партнер юридиче-
ской компании «Лосев и партнеры» 
Вячеслав Лосев допускает, что отсто-
ять права на интеллектуальную соб-
ственность на Украине сложнее, 
чем в России, хотя напоминает, что 
они там все же защищаются и логи-
ка законодательств обеих стран схо-
жа. На рост контрафакта могла по-
влиять сложная система ввоза рос-
сийских книг, допускает он: издате-
лям необходимо направлять в Госу-
дарственный комитет телевидения 
и радиовещания Украины договор 
на поставку книги и рецензию от 
украинских специалистов, в кото-
рой указано, что она не содержит 
антиукраинских высказываний и 
пропаганды.

Но и в РФ проблема не решена 
полностью: на проблемы с контра-
фактом жаловалось «Просвещение», 
в 2017 году объявившее о денежном 
вознаграждении за информацию, 
которая поможет найти пиратов. В 
конце августа издательство сообщи-
ло об обнаружении крупной партии 
контрафактных пособий тиражом 
более 130 тыс. экземпляров. Впро-
чем, вице-президент корпорации 
«Российский учебник» Андрей Гали-
ев утверждает, что «проблема пират-
ства на нашем рынке печатных из-
даний носит надуманный характер: 
есть единичные случаи, и компе-
тентные органы с ними вполне 
успешно разбираются».

Елизавета Макарова

Издатели нашли двойников 
на Украине
Компании столкнулись с ростом книжного пиратства

Активное развитие зернового 
рынка в РФ привлекает в этот 
бизнес все новых инвесторов 
с известными именами. Теперь 
растениеводством в Краснодар-
ском крае займется Валентин 
Мантуров, отец главы Мин-
промторга Дениса Мантурова. 
Производство пшеницы в ре-
гионе может приносить свыше 
$1 тыс. с гектара, но поиск зем-
ли затрудняет высокая конку-
ренция.

Об интересе отца главы Минпро-
мторга Дениса Мантурова Валенти-
на Мантурова к растениеводческому 
бизнесу стало известно из данных 
ЕГРЮЛ. В августе ЗАО «Династия», чь-
им единственным владельцем ука-
зан Валентин Мантуров, и Владислав 
Понамаренко учредили на паритет-
ных началах ООО «Колос Кубани». 
Основной вид деятельности — выра-
щивание зерновых. До февраля го-
сподин Понамаренко был совла-
дельцем ООО «Шахтинская конди-
терская фабрика», одной из структур 
Шахтинского хлебокомбината в Ро-
стовской области. Связаться с госпо-
дином Мантуровым и Владиславом 
Понамаренко не удалось, в регистра-
ционных данных «Колоса Кубани» и 
«Династии» телефоны не указаны. В 
компании «Финансовые системы» 
отказались соединить с гендиректо-
ром компании Евгением Максимо-
вым, который также возглавляет 
«Династию».

• Из ЕГРЮЛ следует, что у Вален-
тина Мантурова сегодня есть так-
же активы в строительном, ресто-
ранном и гостиничном бизнесе. 
Н апополам со Станиславом Чемезо-
вым (сын главы «Ростеха» Сергея 

 Чемезова) ему принадлежит ООО 
«Финансовые системы». Эта компа-
ния владеет 50% АО «Жемчужина», 
которое издание Vademecum назва-
ло застройщиком комплекса апар-
таментов и таунхаусов Fellini 
в  Геленджике. Также у «Финансовых 
систем» есть по 50% в ООО «Вишне-
вый сад» и ООО «Холидэй групп» 
(остальные доли у кипрской 
Djcramus Investments Ltd). «Вишнево-
му саду», согласно ЕГРН, принадле-
жит здание площадью 786,6 кв. м 

в Москве на ул. Станиславского (око-
ло метро «Таганская»), где распло-
жен ресторан Barton. Сайт заведе-
ния, следует из данных «СПАРК-Ин-
терфакс», зарегистрирован на «Хо-
лидэй групп». Компании также при-
надлежит сайт, анонсирующий от-
крытие Barton Hotel Moscow. Поми-
мо этого «Финансовые системы» 
владеют 33,33% краснодарского 
ООО «Мантра», которое планиро-
вало заняться виноделием в регионе 
(см. 

”
Ъ“ от 28 ноября 2016 года).

Обычный сценарий выхода на 
растениеводческий рынок — покуп-
ка предприятия с землей, отмечает 
директор «Совэкона» Андрей Сизов. 
Но, предупреждает он, спрос на 
краснодарскую землю самый высо-
кий в стране, потому найти актив бу-

дет непросто. По данным управляю-
щего директора BEFL Владислава Но-
воселова, почти вся сельскохозяйст-
венная земля в Краснодарском крае 
обрабатывается и находится во вла-
дении разных компаний и ферме-
ров. Согласно его оценке, цены на 
землю в регионе, как правило, нахо-
дятся в диапазоне 150–200 тыс. руб. 
за 1 га. Ключевым для нового собст-
венника вопросом господин Сизов 
считает создание команды: «Вла-
дельцы хозяйств среднего уровня 
часто сами управляют бизнесом, по-
этому надо будет пытаться замоти-
вировать их либо собирать новую 
команду. И то, и другое в сельском 
хозяйстве сложно».

За последние три года растение-
водство стало привлекательным 
бизнесом из-за высокой маржи-
нальности, говорит гендиректор 
Института конъюнктуры аграрного 
рынка Дмитрий Рылько. По его под-
счетам, в текущем сезоне в Красно-
дарском крае валовая выручка при 
выращивании озимой пшеницы 
может превышать $1,1 тыс. с 1 га, 
что примерно на 20% выше резуль-
татов прошлого года. При этом, по-
лагает господин Рылько, относи-
тельно небольшие хозяйства с зе-
мельным банком до 20 тыс. га могут 
генерировать более высокую мар-
жу, чем крупные холдинги, за счет 
более пристального внимания к 
технологическим процессам. В то 
же время, добавляет он, маленькие 
игроки проигрывают в сбыте: в Рос-
сии есть надбавка к цене за объем, 
поэтому наиболее платежеспособ-
ные покупатели предпочитают ра-
ботать с крупными поставщиками.

Анатолий Костырев

«Династия» заколосилась на Кубани
Отец главы Минпромторга  
заинтересовался растениеводством

Московские интернет-провайдеры ищут новые 
способы конкуренции за абонентов в условиях, 
когда рост числа новых подключений практически 
остановился. Так, МГТС запустила тариф для студен-
тов, пенсионеров и многодетных семей, обладаю-
щих социальной картой москвича, акции для ана-
логичных слоев населения предлагают и другие 
компании. При этом цены на домашний интернет 
в Москве и области уже в среднем ниже, чем в дру-
гих регионах, указывают участники рынка.

Оператор МГТС (на 94,7% принадлежит МТС) запустил 
тариф для обладателей социальной карты москвича, в чи-
сло которых входят студенты, многодетные семьи и пен-
сионеры, рассказал 

”
Ъ“ представитель компании. Стои-

мость подключения к домашнему интернету на скорости 
30 Мбит/с для них с сентября составит 200 руб. в месяц 
при наличии домашнего телефона и 250 руб. в случае его 
отсутствия. Предложение будет доступно до конца авгу-
ста 2019 года. Основная задача МГТС в рамках нового та-
рифа — увеличить абонентскую базу, пояснил собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к компании. Всего, по данным ГУП «Мо-

сковский социальный регистр», в Москве более 5 млн 
обладателей карты москвича.

Похожие предложения есть и у других операторов. 
Так, в «Ростелекоме» отметили, что также периодически 
проводят акционные предложения для социально неза-
щищенных слоев населения. «Акадо» «в рамках политики 
социальной ответственности» предоставляет услугу до-
машнего телевидения «Антенна Акадо» со скидкой 50%, 
указывает заместитель гендиректора по коммерческой 
деятельности оператора Максим Чернов. В «Вымпелкоме» 
приводят в пример свой «конвергентный тариф», кото-
рый предусматривает бесплатный домашний интернет 

для всех членов домохозяйства при условии, что мобиль-
ной связью в рамках тарифа может пользоваться всего 
один человек в семье.

Провайдер Wifire («Нет Бай Нет Холдинг» — дочерняя 
компания «МегаФона») поддерживает инициативу опера-
торов «сделать связь доступнее для жителей столицы», не-
смотря на то что цена на домашний интернет в Москве и 
области в среднем и так уже ниже, чем в других регионах, 
отметил директор по развитию бизнеса оператора на мас-
совом рынке Андрей Егоров. «К примеру, действующая 
линейка Wifire предлагает абонентам растущую скидку 
до 50%, таким образом, абонент Москвы будет платить все-
го 220 руб. в месяц за пакет услуг домашнего интернета и 
ТВ, если не перейдет к другому оператору»,— отметил он. 
Задача компании — таким образом стимулировать лояль-
ность и продлевать «срок жизни» абонента, не демпингуя.

В «Ростелекоме» полагают, что подобные предложения 
— общепринятая практика среди операторов, и «ни к ка-
кому обострению конкурентной борьбы на рынке такие 
акции привести не могут». Но МГТС новый тариф может 
помочь увеличить базу и переманить абонентов у конку-
рентов, не исключает аналитик «ТМТ Консалтинга» Ирина 
Якименко. Рынок широкополосного интернет-доступа в 
России продолжает стагнировать, напоминает она. По 
данным «ТМТ Консалтинга», по итогам второго квартала 
2018 года общее число пользователей осталось на уровне 
первого квартала, а по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года рост числа абонентов ШПД составил 
2,3%. Сама МГТС при этом укрепляла свои позиции на 
рынке Москвы, продемонстрировав по итогам второго 
квартала рост на 24 тыс. абонентов, или 1,6% по сравне-
нию с предыдущим кварталом.

Юлия Тишина

Интернет-провайдеры 
почувствовали социальный запрос
Компании конкурируют тарифными акциями

Мы с этого рынка уходить 
не собираемся.  

Надо признать, что именно 
русскоязычные книги  

все-таки наиболее 
востребованы 

на территории Украины
— Олег Новиков,

президент «Эксмо-АСТ»,  
в интервью 

”
Ъ“ в январе 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А W A T E R S T O N E S  К У П И Л А  К О Н К У Р Е Н Т А

Британская книжная сеть Waterstones, принадлежащая аме-
риканскому хедж-фонду Elliott Advisors и Александру Мамуту, 
 объявила о покупке конкурирующей сети Foyles у семьи 
Фойл. Объединенная сеть будет управлять 283 магазинами 
в Великобритании и остальной Европе. Продажи Foyles в 2017 
году выросли до £26,6 млн, убыток составил £89 тыс. Объеди-

нение поможет противостоять крупным онлайн-игрокам, 
 таким как Amazon, надеется Waterstones. Она в этом году 
 также прошла через изменения в составе акционеров: Elliott 
Advisors в июне приобрел контроль, а Lynwood Investments 
господина Мамута, контролировавшая сеть с 2011 года, со-
хранила долю менее 50%. Анна Афанасьева

114 млн тонн
урожай зерна в 2018 
году, по прогнозу 
Минэкономики
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Острую проблему с центральной зоной в защи-
те, которая возникла после того, как закрывав-
ший ее Самуэль Жиго получил тяжелую травму, 
«Спартак» попробует решить с помощью Джона 
Терри. Знаменитый английский игрок в ближай-
шее время, по сообщению целого ряда источни-
ков, может подписать контракт с московским клу-
бом. Правда, надо учесть, что Терри уже 37 лет, 
а прошлый сезон он провел не в элитном, а во вто-
ром по статусу английском дивизионе.

минувший уикенд целый ряд источников, вклю-
чая английские издания, такие как The Guardian, The 
Telegraph и The Daily Mail, сообщили о том, что в бли-
жайшее время контракт со «Спартаком» подпишет ан-
глийский футболист Джон Терри. По их данным, он уже 
прошел медобследование в Риме, а сумма согласованно-
го договора Терри со спартаковцами по схеме «1+1» со-
ставит £1,8 млн после уплаты налогов за год.

Логика сделки понятна. Джон Терри призван решить 
возникшую у «Спартака» острейшую проблему в одной из 
ключевых зон. Неделю назад в матче шестого тура чемпио-
ната России против «Зенита» чрезвычайно серьезную трав-
му — разрыв крестообразных связок, предполагающий 
восстановление сроком как минимум полгода,— получил 
превратившийся в основного центрального защитника 

команды Самуэль Жиго. Красно-белым, нацеливающим-
ся на борьбу за золото внутреннего первенства и хороший 
результат в Лиге Европы, нужна была более или менее 
адекватная замена. Причем выбирать — в свете того, что 
трансферное окно уже закрылось,— приходилось только 
из свободных агентов. Терри таким статусом обладал.

Формально речь идет об очень громком переходе. 
Джон Терри, по сути, легенда английского футбола. Он 
почти два десятка лет играл за «Челси», став самым титу-
лованным капитаном в его истории (с ним команда завое-
вала множество трофеев, включая пять званий чемпиона 
Англии и один Кубок европейских чемпионов), провел 
78 матчей за национальную сборную, включался в симво-
лические сборные мира. Но надо учесть, что все это было 
довольно давно. Сейчас Терри 37 лет, а год назад «Челси», 
в котором он уже редко попадал в основу, расстался с вете-
раном. Предыдущий сезон он провел даже не в элитном, 
а во втором по статусу английском дивизионе — за «Ас-
тон Виллу», и она не захотела продлевать с ним контракт.

Впрочем, сам футболист в недавнем интервью ре-
сурсу Sportsmail заявил, что после летнего отдыха «на-
ходится в лучшей форме за последние десять лет». А ан-
глийские источники утверждают, что главному тренеру 
«Спартака» Массимо Каррере настойчиво рекомендовал 
взять Терри возглавлявший «Челси» Антонио Конте, ко-
торый хорошо знаком с Каррерой. Оба когда-то вместе 
работали в «Ювентусе».

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

«Спартак» укрепляет тылы  
славным английским прошлым
Московский клуб может подписать контракт с Джоном Терри 

Парижская опера открыла но-
вый, юбилейный сезон гастро-
лями Martha Graham Dance 
Company. После почти тридца-
тилетнего перерыва американ-
цы вернулись на сцену Opera 
Garnier с программой, призван-
ной дать новый взгляд на насле-
дие Марты Грэм. Из Парижа — 
Мария  Сидельникова.

 Пути двух старейших трупп 
Франции и США (Парижская опера 
в этом году празднует 350 лет, Martha 
Graham Dance Company 92 года) пра-
ктически не пересекались. Балетов 
Марты Грэм (1894–1991) — великой 
танцовщицы, хореографа и педагога 
XX века, основоположницы modern 
dance, чье имя принято ставить в 
один ряд с именами Пикассо и Стра-
винского и чьи спектакли до сих пор 
разбирают на цитаты хореографы 
по всему миру, в репертуаре Париж-
ской оперы незаслуженно мало — 
«Lamentation» да «Temptations of the 
Moon». Но и они после французской 
премьеры в конце 1990-х так ни разу 
и не возобновлялись.

Историческую несправедливость 
взялась исправить художественная 
руководительница балета Париж-
ской оперы Орели Дюпон. Тем более 
что американская труппа, едва не 
расформированная на рубеже веков 
из-за отсутствия финансирования и 
дрязг с авторскими правами, под ум-
ным руководством Джанет Эйлбер се-
годня вновь вернулась в ряды глав-
ных балетных ньюсмейкеров.

В качестве приглашенной балери-
ны Орели Дюпон исполнила новую 
версию соло «Ekstasis» (1933) на му-
зыку испанского композитора Рамо-
на Умета. Бессюжетная пятиминутка 

считалась утраченной. Видео не со-
хранилось, только несколько фото-
графий и цитат. По ним хореограф 
Виржини Мессен заново придума-
ла танцевальный текст, стилистиче-
ски близкий к оригиналу. В темноте 
сцены свет выхватывает красивый 
стройный силуэт, в котором узнает-
ся Орели Дюпон. Затянутое в трико-
тажное платье-трубу тело начинает 
томно растекаться по идеально вы-
веренному маршруту. Классический 
квадрат, уравнивающий два плеча 
и два бедра, перекручивается, сре-
зая и округляя углы и принимая ги-
бридные формы, которые безостано-
вочно перетекают одна в другую. Им-
пульс этого движения меньше всего 
зависит от ног — они практически 
неподвижны. Орели Дюпон с удо-
вольствием выкручивала свое мяг-
кое, великолепное тело, которому 
наконец не нужно было соблюдать 
балетные аксиомы. И в то же время 
никогда раньше эта балерина не бы-
ла так откровенно хладнокровна, 
тверда и честна сама с собой.

Триптих «Lamentation variations» 
(2007) тоже из нового репертуара 
Martha Graham Dance Company. Как 
и в «Ekstasis», отправной точкой здесь 
стала историческая версия, соло 
«Lamentation» (1930) на музыку венгра 
Золтана Кодая. Это вошедший во все 
учебники знаменитый танец скор-
би, один из самых экспрессивных ба-
летов Марты Грэм, оживший «Крик» 
Мунка. Премьера вариаций состоя-
лась 11 сентября 2007 года в Нью-Йор-
ке и была посвящена жертвам теракта 
во Всемирном торговом центре. 

Спектакль устроен как альманах 
— худрук труппы Джанет Эйлбер вре-
мя от времени заказывает новые ва-
риации «Lamentation» молодым авто-
рам. У хореографов есть четыре ми-
нуты, не больше десяти часов репе-

тиций и никаких костюмов, декора-
ций, аксессуаров. На гастролях в Па-
риже свою версию представил тан-
цовщик Оперы и хореограф Николя 
Поль. Француз ставит давно, вдумчи-
во и с каждым разом все лучше. Мень-
ше всего он хотел делать спектакль-
подражание. Там, где Грэм ограни-
чивала свое тело неподвижностью, 
Поль приводит артистов в постоян-
ное движение. На первый взгляд оно 
кажется хаотичным, но это не так: 
движения повторяются и складыва-
ются в схему.

Обрамлением вечера стали два 
ключевых спектакля из наследия 
Марты Грэм. «Пещера сердца» (1946) 
на музыку американского компози-
тора Сэмюэла Барбера — классиче-
ский пример того, как сильно вели-
кая модернистка любила мифоло-
гию. От сюжета (трагедия Федры, ра-
зыгранная на четверых) до внешне-
го сходства и языка (танцовщики с 
атлетическими телами богов, пафос 
изложения и исполнения). А под фи-
нал — «Весна священная» на музы-
ку Стравинского, которую Грэм по-
ставила в 1983 году, накануне своего 
90-летия. Эта языческая пляска не по-
хожа ни на одну из версий «Весны». В 
ней нет стихийности, все геометри-
чески точно. В ней нет жертвы-самки, 
но есть затравленный человек. И ког-
да тело этого человека в знаменитой 
«пляске Избранницы» начинает тря-
сти — от едва заметных схваток где-
то в диафрагме до эпилептического 
припадка мизинца на ноге,— вспо-
минаешь знаменитые слова Марты 
Грэм: «Тело не должно врать». Отрад-
но, что эта заповедь не утратила смы-
сла и для нового поколения артистов 
Martha Graham Dance Company.

полная версия 
kommersant.ru/12415

ГАСТРОЛИ БАЛЕТ

Телу время
Гастроли труппы Марты Грэм в Париже

Женский финал Открытого чемпионата США оз-
наменовался не только рождением самой моло-
дой за последние десять лет победительницы тур-
ниров Большого шлема, которой стала 20-летняя 
японка Наоми Осака, но и грандиозным сканда-
лом. По ходу второй партии знаменитая американ-
ка Серена Уильямс по решению судьи на вышке за 
подсказки тренера и недисциплинированное пове-
дение получила замечание, после чего лишилась 
сначала очка, а затем и целого гейма.

озможно, через некоторое время выяснится, 
что в женском финале Открытого чемпионата США ро-
дилась новая теннисная суперзвезда. Для этого, правда, 
Наоми Осаке, самой молодой победительнице турниров 
Большого шлема с 2008 года, требуется выиграть еще хо-
тя бы пару подобных финалов, причем желательно по-
скорее. Но пока ее субботнее противоборство с Сереной 
Уильямс останется в истории по причине одного из са-
мых громких скандалов в истории тенниса.

До начала второй партии матч проходил по одному из 
тех сценариев, которые с той или иной степенью вероят-
ности читались заранее. Наоми Осака, уже не раз дока-
зывавшая, что ей не свойственен пиетет перед авторите-
тами, воодушевилась этим финалом, а не испугалась его. 
Она была мобильнее и точнее Серены Уильямс, практи-
чески не уступая ей в мощи. А невысокую скорость вто-
рой подачи компенсировала высоким процентом попа-
дания с первого мяча.

Пять геймов подряд, выигранные японкой по ходу пер-
вой партии, ее результат — 6:2, логика самой игры, в кото-
рой экс-первая ракетка мира явно уступала своей сопер-
нице практически по всем статьям, не оставляли сомне-
ний по поводу того, что Наоми Осака созрела для главного 
пока триумфа в ее жизни и без помощи со стороны. И тут 
началось самое интересное. Во втором гейме второй пар-
тии судья на вышке испанец Карлос Рамос сделал Серене 
Уильямс замечание за сигналы руками, которые посылал 
ей с трибуны тренер Патрик Муратоглу.

Чтобы понять суть момента, который стал прологом 
грядущей драмы, нужно отметить, что Серена Уильямс 
едва ли не единственная теннисистка мировой элиты, 
умышленно не прибегающая к так называемому коучин-
гу — регламентированному правилами общению игро-
ка с тренером на корте в перерывах между геймами. Сама 
она утверждает, что считает это ниже своего достоинства. 
Зато именно Серене Уильямс присущи, наверное, самые 
яркие нервные срывы, случавшиеся за последние годы в 
женском теннисе. Например, там же, на US Open, в полу-
финале 2009 года против Ким Клейстерс она обрушилась 
с угрозами и оскорблениями на линейного судью и бы-
ла лишена очка, которое к тому же оказалось матчболом.

Кроме того, Рамос — один из тех судей, которые стара-
ются как можно скрупулезнее чтить букву теннисного за-
кона. Это прекрасно известно даже самым крутым чем-
пионам. Скажем, в прошлом году на Открытом чемпио-
нате Франции именно Рамос сделал замечание своему со-
отечественнику, королю Roland Garros Рафаэлю Надалю, 
который между розыгрышами по ходу гейма прибегает к 
особому ритуалу, позволяющему затягивать время и пе-
реводить дух. А несколько месяцев назад на Wimbledon 
от принципиальности Рамоса пострадал будущий чемпи-
он Новак Джокович.

Ну и, конечно, следует подчеркнуть, что общение лю-
бого игрока с тренером по ходу матча в той или иной 
форме происходит практически постоянно. Вопрос в 
том, как реагирует на это конкретный судья. Неслучайно 
Муратоглу, один из самых авторитетных специалистов в 
современном теннисе, который работает с Сереной Уиль-
ямс с 2012 года, сразу после окончания матча в интервью 
ESPN сказал буквально следующее: «Да, я занимался 

”
ко-

учингом“, но не уверен, что Серена видела знаки, кото-
рые я ей посылал. К тому же Саша (серб Саша Бажин, ко-
торый до 2015 года на протяжении восьми лет был спар-
ринг-партнером Серены Уильямс, а девять месяцев назад 
начал работать в качестве тренера с Осакой.— 

”
Ъ“) делал, 

по сути, то же самое».
В данном случае все эти факторы смешались во взры-

воопасном коктейле. Судя по реакции американки, дис-

циплинарное замечание Рамоса очень сильно задело ее. 
Она сразу же начала выяснять отношения с испанцем, 
а в перерывах между геймами пыталась объяснить ему, 
что никогда не прибегает к тем уловкам, в которых он 
ее обвиняет. Все это, однако, не помешало Серене Уиль-
ямс в четвертом гейме, наконец, взять чужую подачу и 
повести — 3:1. Однако уже в пятом гейме она допусти-
ла две двойные ошибки, а на брейк-пойнте пробила в 
сетку. После чего смачным ударом о корт превратила об-
од своей ракетки из эллипса в многоугольник, и Рамос в 
строгом соответствии с правилами снял с нее одно очко.

23-кратная победительница турниров Большого шле-
ма осознала это лишь в начале следующего, шестого гей-
ма, когда выяснилось, что соперница начинает его на сво-
ей подаче при счете 15:0. И тут закатила уже настоящую 
истерику. Распалившись до предела, американка требо-
вала у Рамоса извинений, утверждая, что он неуважитель-
но относится к ее характеру, но тот до поры до времени 
лишь молчал. Однако в самом конце очередной смены 
сторон последовало высказывание, которое Рамос уже 
не мог оставить без ответа. «Вы украли у меня очко, вы — 
вор!» — воскликнула Серена Уильямс, направляясь при-
нимать подачу Осаки. И сразу выяснилось, что вообще-то 
японка ведет не 4:3, а 5:3, и подавать предстоит американ-
ке, которую по правилам после третьего замечания Рамос 
лишил уже целого гейма.

Обмен мнениями с рефери турнира, который поя-
вился на корте по требованию Серены Уильямс, ниче-
го изменить уже не мог. Позволив кумиру своего детства 
взять «под ноль» девятый гейм, Осака четко отподавала 
в десятом и победила за 1 час 19 минут — 6:2, 6:4. С точки 
зрения статистики ключевым фактором в данном случае 
оказалось феноменальное в столь важном матче умение 
победительницы брать ключевые очки. Из пяти своих 
брейк-пойнтов она реализовала четыре, а из шести чу-
жих отдала лишь один. Это была не просто классная, а 
профессорская игра. Первая в истории Японии победи-
тельница турниров Большого шлема намекнула, что ее 
следует рассматривать как наиболее вероятного лидера 
нового поколения женского тенниса.

Дальше была церемония награждения, во время ко-
торой Наоми Осаке пришлось улыбаться сквозь слезы. 
Причем это были слезы не счастья, а жуткой обиды, по-
скольку тысячи болельщиков Серены Уильямс в мину-
ты триумфа совсем еще юной девушки, не привыкшей 
к подобным мероприятиям, выражали свои эмоции да-
леко не самым лучшим для такой ситуации способом, гу-
дев словно футбольные фанаты после проигрыша своей 
команды. Пытаясь подбодрить свою соперницу, много-
опытная американка не могла не понимать, что факти-
чески украла у нее радость победы.

А еще через некоторое время стало понятно, что весь 
теннисный мир разделился на две половины, из кото-
рых одна встала на сторону Рамоса, а другая — скорее 
наоборот. Выдав в конце пресс-конференции простран-
ный спич о мужском сексизме и праве теннисисток на 
проявление эмоциональности, Серена Уильямс покида-
ла зал пресс-центра под аплодисменты.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Серена Уильямс 
променяла гейм на характер
Ее поражение в финале US Open  
ознаменовалось крупным скандалом

Главный приз основного конкур-
са Венецианского фестиваля 
«Золотой лев» присужден филь-
му «Рома» режиссера Альфон-
со Куарона. Российская актриса 
Наталья Кудряшова награждена 
призом за лучшую женскую роль 
в фильме «Человек, который 
удивил всех» (конкурс програм-
мы «Горизонты»). Из Венеции — 
Андрей Плахов.

льфонсо Куарон по 
заказу стримингово-

го канала Netflix снял интимную 
черно-белую реконструкцию эпо-
хи своего детства и назвал ее «Рома» 
— по имени старого квартала в Ме-
хико. Это название, вероятно, про-
исходит от Рима: в свое время район 
считался аристократическим евро-
пейским анклавом, а ныне славится 
средоточием богемы и хипстерской 
субкультуры. Атмосферу утраченно-
го времени режиссер, преуспевший 
в Голливуде, но на сей раз выступив-
ший в роли мексиканского Пруста, 
воссоздает из деталей и микрособы-
тий, навсегда запечатлевшихся в ду-
ше чувствительного ребенка. Еще 
до показа было легко догадаться, 
что Куарон — не только давний друг 
президента жюри Гильермо дель То-
ро, но и совладелец его кинокомпа-
нии — не уедет из Венеции без дос-
тойной награды. Впрочем, фильм 
настолько хорош, что никаких подо-
зрений в сговоре не возникает.

Если не абсолютная справедли-
вость, а ее попросту не бывает, то 
здравый смысл присутствует и в рас-
пределении других наград. Грек Йор-
гос Лантимос получил Гран-при жю-
ри, «Серебряного льва», за острую, 
ядовитую «Фаворитку», а Оливия 
Колман, сыгравшая в ней на преде-
ле гротеска британскую королеву 
Анну, заслужила приз за женскую 
роль — хотя у нее и были достойные 
соперницы, в том числе партнерши 
по этой картине.

Поставившему искрометный ве-
стерн «Братья Систерс» Жаку Одиару 

жюри присудило награду за лучшую 
режиссуру. И хотя не меньшим до-
стижением этой работы можно счи-
тать роли Хоакина Феникса и Джона 
Си Райли, жюри предпочло ему па-
фосное олдскульное прочтение Уил-
лемом Дэфо судьбы Ван Гога (фильм 
«Ван Гог. На пороге вечности» Джули-
ана Шнабеля). Дэфо, принимая на-
граду, назвал Италию страной, усы-
новившей его, и вспомнил, как ров-
но 30 лет назад в атмосфере скандала 
представлял здесь «Последнее иску-
шение Христа» Мартина Скорсезе, 
в котором играл Иисуса. На этот раз 
скандалом и не пахло.

Разумеется, никто не был про-
тив присуждения приза за сценарий 
легкой и изящной «Балладе Бастера 
Скраггса» братьев Коэнов. И в конце 
концов, можно смириться и с тем, что 
два приза, замыкающие наградный 
список, отошли к австралийскому 
неовестерну «Соловей»: их получили 
единственная женщина-режиссер 
конкурса Дженнифер Кент и моло-
дой актер-абориген Байкали Ганам-
барр (приз памяти Марчелло Мастро-
янни). Это кино, не раздвигающее ху-
дожественных горизонтов, но впол-
не годное, рассказывает о страдани-
ях женщин, детей, национальных и 
прочих меньшинств от жестокости 
белых колонизаторов-мужчин; его 
награждение в Венеции — неизбеж-
ная дань реваншу феминизма.

У жюри хватило ума проигнори-
ровать псевдосовременный опус 
«Голос люкс», в котором самой све-
жей мыслью стало уподобление 
поп-музыки терроризму и кото-
рый, несмотря на героические уси-
лия режиссера Брейди Корбета и ак-
трисы Натали Портман, грешит от-
сутствием стиля. Остались без на-
град и более интересные фильмы: 
«Двойные жизни» француза Оливье 
Ассаяса и «Петерлоо» британца Май-
ка Ли. Но это только лишний раз го-
ворит о том, что конкурс был силь-
ный, а хороших фильмов больше, 
чем призов.

Чрезвычайно радикальный опыт 
субъективно-исторического филь-
ма — «Закат» венгра Ласло Немеша 
— получил, и хорошо, только приз 
международной критики ФИПРЕС-
СИ. Не повезло Карлосу Рейгадасу, 
чья картина «Наше время» была жем-
чужиной конкурса. Можно понять и 
главу жюри Гильермо дель Торо: на-
градив своего соотечественника Ку-
арона, он не мог превратить фести-
валь в сплошной триумф мексикан-
ской культуры.

Конкурс программы «Горизон-
ты» пребывал в тени очень насы-
щенного основного. Призом за ре-
жиссуру в «Горизонтах» награжден 
казах Эмир Байгазин, показавший 
картину «Река» — третью часть поэ-
тической трилогии, начатой филь-
мами «Уроки гармонии» и «Ране-
ный ангел». А награды за лучшую 
женскую роль удостоена Наталья 
Кудряшова, с чувством и понима-
нием сыгравшая молодую красави-
цу крестьянку, жену главного героя, 
столкнувшуюся с неожиданным 
преображением мужа. Это роль в 
структуре фильма «Человек, кото-
рый удивил всех» Натальи Мерку-
ловой и Алексея Чупова выглядит 
второплановой, поскольку сюжет 
строится вокруг героя Евгения Цы-
ганова. Он сыграл прекрасно, одна-
ко жюри выделило не столь эффект-
ную, но тонко проработанную жен-
скую роль. В любом случае награда 
привлекла внимание к этому филь-
му, достойно (но, увы, в единствен-
ном числе) представившему рос-
сийское кино в Венеции.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Рим победил в Венеции
«Золотой лев» достался фильму Альфонсо Куарона

ВА
Бесконечные выпады Серены  Уильямс 
в адрес арбитра превратили финал US Open 
в один из самых скандальных матчей  
в истории тенниса  ФОТО REUTERS

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Игорь Матвеевич! Поздравляю Вас с 70-ле-
тием! Популярный и всенародно любимый российский 
актер, Вы покорили сердца миллионов телезрителей не-
поддельной искренностью и глубиной созданных обра-
зов. Кинофильмы «Звезда пленительного счастья», «Теге-

ран-43», «Безымянная звезда» и многие-многие другие 
стали достоянием отечественной культуры. Не менее 
успешно Вы реализовали свой яркий талант, играя раз-
ноплановые роли на ведущих российских и зарубеж-
ных театральных площадках. Желаю Вам доброго здоро-
вья, вдохновения и всего самого наилучшего!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет президенту российской 
 национальной театральной премии и фестиваля «Золотая маска», 
народному артисту Российской Федерации 
Игорю Костолевскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ В

Интимная черно-белая  
реконструкция «Рома»  
принесла Альфонсо  
Куарону «Золотого льва»  
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK-PHOTO
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